
ЛЕНИНСКИМ ЗАЧЕТ

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ
АТТЕСТАЦИЯ

I Энтузиазм и

мольцы инструментального 
цеха Владимир Маликов, 
Олег Шелгунов, Александр 
Грищенко и Валерий Ог
нев выполнили свое пяти
летнее задание еще в нояб
ре 1980 года, а прессовщик

творчество
цеха фторопласта 
зюк свою десятую 
завершила еще к 
довщине со дня

Нина Би
пятилетку 
110-й го- 
рождения

В. И. Ленина и к моменту 
аттестации уже успела вне-

Заканчивается обществен
но-политическая аттестация 
на Нижнетагильском заводе 
пластмасс производственно
го объединения «Уралхим- 
пласт». Комсомольцы пред
приятия рапортуют о своих 
достижениях в десятой пя-

молодых
ние Юрия Овсянникова,

сти немалый вклад в 
летку одиннадцатую.

Хорошими делами 
тили комсомольцы 
приятия одиннадцатую 
летку. 280 человек

пяти-

встре- 
пред- 
пяти- 
доби-

тилетке, 
накануне 
КПСС.

об ударном труде
XXVI съезда

Пять раз в ходе пред-
съездовской вахты выходил 
победителем в заводском со
ревновании за звание «Луч
ший молодой рабочий» еле 
сарь ремонтно - механиче
ского цеха Владимир Уру
сов. Немалыми успехами от
метили последний этап Ле
нинского зачета «Решения

признанного лучшим рацио
нализатором в цехе, сберег
ло заводу 455 рублей. В 
ходе общественно - полити
ческой аттестации комсо
мольцы не только отчиты
ваются о своих делах, но и

лись на последнем этапе Ле
нинского зачета звания
«Ударник коммунистическо-
го труда», 72 звания

съезда КПСС в
жизнь!» и его товарищи.' За 
последний год комсомольцы 
и молодежь цеха внесли 15 
рационализаторских предло
жений с экономическим эф
фектом 2138 рублей.

Только одно рацпредложе-

выбирают 
кто будет 
подписать

лучших тех,

С КОГО

удостоен чести 
рапорт Ленин-

комсомола
съезду КПСС. Такой чести 
удостоен Владимир Урусов.

Не отстает от комсомоль
цев ремонтно - механическо
го цеха и молодежь других 
цехов завода. В химическом 
цехе, например, нс было 
Комсомольске - молодежных 
коллективов. Сегодня секре
тарь комсомольской орга
низации цеха Николай Гаев 
не бел гордости рапортует о 
создании здесь КМК. Комсо-

« Лучший молодой рабочий». 
Резко возросла активность 
молодежи завода в ходе 
смотра НТТМ-80. Судите 
сами: если в 1979 году бы
ло подано 200 рационали-
заторских 
год 1980-й

предложений, то 
подвел такой

птог — 318 рацпредложений, 
сэкономивших 23 тысячи 
рублей. Только в электро
цехе в десятой пятилетке 
приняли участие в научно- 
техническом творчестве 42 
комсомольца. 50 предложе
ний этих ребят сэкономили 
государству пять тысяч руб
лей.

ВЫСОКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
В доброй половине ком-

со.мольских организаций
Нижней Туры общественно-
политическая аттестация
уже заканчивается. Приме
ром тому может служить го-

план двух 
открытия 
КПСС. Ее 
сомольско 
бригада по

месяцев к дню 
XXVI съезда 

поддержала ком- 
молодежная 

пошиву легкого

родское производственное
управление бытового обслу
живания населения.

В ателье «Силуэт» рабо
тает вязальщица Людмила 
Конакова. Немало хороших 
дел на ее счету в десятой 
пятилетке. Людмила работа
ет в Комсомольске - моло
дежной бригаде, товарищи 
избрали ее членом комите-
та
за

комсомола управления, 
активную общественную

работу Нижнетуринский гор
ком комсомола наградил 
ее туристической путевкой. 
На общественно-политической 
аттестации Людмила взяла 
обязательство ' выполнить

платья, удостоенная имени 
60-летия ВЛКСМ. Девушки 
взяли такое же обязательст
во, а это' значит, что заказы 
горожан будут выполнены 
быстрее.

Ударным трудом встреча
ют XXVI съезд партии и 
комсомольцы Нижнетурин
ской ГРЭС. На комсомоль
ском собрании по обществен
но - политической аттеста
ции в цехе централизованно
го ремонта оборудования 
члены КМ К. слесарей - ре
монтников Валерия Лаврова 
приняли решение: накануне 
съезда отработать 26 рабо
чих дней с наивысшей про-
изводительностью труда.

НОВЫЕ ПЛАНЫ
В цехе № 4 Верхнесал- 

динского металлообрабаты
вающего завода прошли об-

типизациями смен. Тем,
кого не

У
было комсо-

щественно политическую
аттестацию почти все комсо- 
мольцы. А комсомольская 
организация здесь немалень-
кая 103 человека. Комис-
сия собралась авторитетная:

мольских поручений, пред
ложили попробовать силы в 
оперативном комсомольском 
отряде, в педотряде. Здесь 
же, на аттестации, было ре
шено создать еще один ком-

представители партийной
Организации, администрации 
цеха, практически все ма
стера. А сами комсомольцы 
пришли на собрание с дву
мя личными комплексными
планами: 
год. другой 
1981-й.

Большой

один за 1980 
— ’ на год

серьезный раз-
говор состоялся у комсо
мольцев цеха. Подвели 
итоги соревнования меж
ду комсомольскими ор-

♦ В ОБКОМЕ ВЛКСМ

ВСТРЕЧИ

XXVI СЪЕЗДУ КПСС-ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ!

транспортируют
породу,

ворит Александр.

обязательст-повышенные

товаров

СНИМКАХ: водительИА

Нижняя Тура.

мольцы

было решено: в нынешнем
добиться таких успе-

сомольцев цеха стала удар-
коммунистического

О. СУСЛОНОВА.
Верхняя Салда.

никами 
труда.

признаны 
Шапкина.

но лнила к 
комсомола.

работают и про
магазине № 16

лизаторами 
А. Арасов 

Хорошо

управления 
вскрышную

ва — 
2 000 
ды — 
йены, 
тонн.

вывезти сверх плана 
тонн вскрышной поро- 
на сегодня перевыпол- 
Вывезено свыше 3 000

были 
и Т.

году 
хов,

H. СЕРГЕЕВА.
Нижний Тагил,

На цеховом 
собрании

дню рождения

I работают комсо- 
цеха. В минувшем

— го-
В этом

чтобы половина ком-

Хорошо 
давцы. В

сверх плана на семь тысяч 
рублей.

М. НИКИТИНА.

КПСС продать

го знака ЦК ВЛКСМ «Мо
лодой гвардеец пятилетки», 
пятеро награждены бронзо-
вым знаком.
комсомол ьс ком

♦ФОТОРЕПОРТАЖ

♦ СФЕРЕ ОБСЛУЖИВАНИЯ — КОМСОМОЛЬСКУЮ ЗАБОТУ

С водителем БелАЗа 
комсомольцем Александром 
Кейлем мы встретились в 
карьере иа стоянке перед 
погрузкой многотонного ги
ганта.

— Сегодня наши водите
ли Первоуральского рудо-

♦ ТРУДОВОЙ ТУРНИР-81И БЫЛОМАСТЕРСТВО,
Кстати, производительность 
труда в этом коллективе 
всегда высокая, бригада по
стоянно занимает призовые 
места в соревновании КМК 
города, пятилетку свою вы-

Комсомольске - молодежный 
коллектив постоянно зани
мает первые - вторые места 
в социалистическом соревно
вании. На своей обществен
но - политической аттеста
ции продавцы обязались к 
дню открытия XXVI съезда

году карьер реконструиру
ется, и это вносит определен
ные коррективы в нашу ра
боту. Стараемся работать 
без простоев. В эти дни во
дители нашего транспортно
го отряда активно включи
лись в соревнование в честь 
XXVI съезда КПСС. Взятые

И БЫЛОВДОХНОВЕНЬЕ
Карпинский машинострои

тельный завод — предприя
тие немолодое. Много здесь 
работает ветеранов труда, н 
потому по-особому остро 
встает вопрос о росте про
фессионального мастерства 
молодежи. Одно из его ре
шений — конкурсы мастер
ства средн молодых тока
рей и фрезеровщиков, что 
проводятся здесь дважды в 
год. Нынешний трудовой
турнир-81 посвящался

ный отдел цеха, где работа
ет много комсомольцев. За 
1980 год молодежь цеха по
дала 25 рационализаторских 
предложений, сэкономивших 
государству около 35 тысяч 
рублей. Лучшими рациона-

Александр Кейль; в карье
ре перед загрузкой.

Фото Л. БАРАНОВА

предстоящему XXVI съезду 
КПСС.

Каждому конкурсу рабо
чего мастерства на заводе 
предшествует тщательная 
подготовка. Во главе всей 
работы — комитет ВЛКСМ. 
Активное участие в ней, 
как правило, принимают и 
сотрудники заводоуправле-
ния. Вот и на этот 
сомольцам пришли 
мощь технологи С. 
крещеной, В. М.

раз ком- 
на no- 

г. Ново- 
Ковязин,

году двое из них — А. Чер- 
сомольско - . щолоде^ный ников и А. Прокутин —
коллектив. И был, конечно, были Удос^оены^сер^
рапорт об успехах. Рапор
товать есть о чем: прошлогод
ние планы выполнены. Все 
комсомольцы цеха выполня
ют норму выработки на 100 
—: 120 процентов, Комсомоль
ске - молодежный коллек
тив В. П. Кизилова выпол
нил годовое задание к 15 
ноября, а пятилетку свою — 
еще к 1 августа. Раньше 
срока, к 7 декабря, завер
шил годовой план кузнеч-

В. Ю. Штуца. Возглавил 
представительную комиссию 
главный технолог А. В. 
Аксенов. Разработаны коми-
тетом ВЛКСМ условия 
курса, ждут своего 
призы.

кон- 
часа

И 
кто

вот конкурс.

отмечали
присутствовал на

его

Все, 
нем,

четкость.
Сказалась не только орга
низационная подготовка, но 
и готовность самих токарей
и ( 
вать

фрезеровщнков отстаи-
звание

С ВОИНАМИ
В Свердловске состоялась 

встреча членов бюро обкома 
ВЛКСМ с воинами Краснозна
менного Уральского военного 
округа, отлично несущими во
инскую службу. Воинов-ураль
цев приветствовал первый сек
ретарь обкома комсомола А. Н. 
Царегородцев. Добрые слова за-
щитникам Отчизны комсо-
МОЛьЦев Урала сказал гварде
ец пятилетки фрезеровщик
Уралмашзавода Н. 
От имени воинов 
старший лейтенант
награжденный

Максимов, 
выступил

A.
знаком

Гулин, 
I ЦК

ВЛКСМ «Воинская доблесть».
Воинов приветствовал генерал- 
лейтенант авиации в отставке 
Ю. С. Вовк.

Творческая группа в составе 
композитора К. Кацман, артис
тов Свердловской филармонии 
А. Будкевича и В. Гостюхина и 
актрисы ТЮЗа Л. Иванской да
ла небольшой концерт для вои
нов.

Участники встречи награжде
ны Почетными грамотами об
кома ВЛКСМ за плодотворную 
военно-патриотическую рабо
ту.

В обкоме ВЛКСМ состоллся 
прием а честь 50-летия шефст
ва комсомола над Военно-Воз
душными Силами страны. На 
прием пэишли воины-авиа
торы Краснознаменного Ураль
ского военного округа, отлични
ки боевой и политической под
готовки. передовики социали-

стического соревнования в 
честь XXVI съезда КПСС.

Секретарь обкома ВЛКСМ 
Е. Н. Порунов поздравил соб
равшихся с успехами в учебе 
и в овладении воинской спе
циальностью и пожелал им от
личной службы. О том, как вои
ны-авиаторы готовятся встре
тить XXVI съезд партии, расска
зал старший лейтенант В. И. 
Мешков. От имени собравших

Говоря о развитии продо
вольственной программы в 
будущей пятилетке, мы име
ем в виду и улучшение ка
чества продукции, повыше
ние уровня обслуживания на
селения. Все это возможно 
лишь при условии научной 
организации труда работни
ков сферы обслуживания, 
при максимальной механи
зации и автоматизации тру
доемких процессов. Это пре
красно понимают руководи-
тели 
ного 
да и 
идут

комбината обществен- 
питания Уралмашзаво- 
потому всегда охотно 

навстречу начинаниям

Участников - 
настойчивых, 
победителей?

сильнейшего. 
16. Упорных, 
знающих. А-

ся он заверил, что 
уральцы приложат все 
чтобы их боеготовность 
на высоком уровне.

воины- 
силы, 
была

Герой Советского Союза пол
ковник запаса И. Д. Пашков- 
летчик из первого комсомоль
ского призыва в ряды Военно-
Воздушных Сил рассказал о
славных и героических 
комсомольцев-авиаторов 
Великой Отечественной

делах 
в годы 
войны

и призвал молодежь следовать 
традициям летчиков стаошего 
поколения. О сегодняшних буд
нях военной авиации, о моло
дых воинах пятого океана рас
сказал капитан Е. В. Васильев. 
От имени творческой молоде
жи воинов приветствовала ак
триса Свердловского театра 
юного зрителя И. Шаблакова.

В память о встрече ее участ
никам вручены сувениры. Мно
гие отличники боевой и полити
ческой подготовим награждены 
Почетными грамотами обкома 
ВЛКСМ.

ТРУД ОРГАНИЗУЕМ ПО-НАУЧНОМУ
Первенство среди токарей

лектив столовой 
служивающий

М? 10, об- 
работников

цеха № 16, возглавила вы
пускница СИНХа Г. Буйво
лова. За этот сравнительно 
небольшой срок здесь про
изошло немало изменений.

понадобились мощная элек
тросковорода, протирочная 
и тестомесильная машины, 
электроплита. Кое-что усо
вершенствовали, изменили 
технологию и, начиная со

машины 675 штук блинов в 
час.

Ио итогам республикан
ского смотра-конкурса «На 
лучшую столовую при про-

ше в апреле 1980 года была

на станках 
присуждено 
бригадиру 
молодежной

ДИП-200 было 
групкомсоргу, 
комсомольско- 

брнгады Влади-

молодежи, всячески поддер
живают ее инициативу.

На территории Уралмаш
завода насчитывается около 
50 точек общепита, среди 
них 15 основных столовых 
и 23 филиала. Средний воз-

Молодой задор и энергия 
сразу передались коллекти
ву. На занятиях школы ку
линарного мастерства, на 
собраниях горячо обсуждали, 
как максимально механизи
ровать ручной труд, под
нять производительность

раст работников комбината
общественного питания 30
лет. Ежегодно в столовые
на работу 
молодежи, 
выпускники

приходит много 
В основном это 

профессиональ-
но - технических училищ,
средних школ. 

Па предприятии много
внимания уделяется совер
шенствованию производства, 
оснащению его современным 
оборудованием, эффектив
ному и рациональному ис
пользованию техники, вне
дрению прогрессивных форм
обслуживания. Большую
роль в решении этих задач 
играет молодежь.

Два года назад комсо- 
мольско - молодежный кол-

Летопись завода
МНОГОТИРАЖНАЯ газета 

«Калининец», которая 
выходит на Свердловском ма-

шиностроительном заводе
имени М. И. Калинина, отме
тила свой «золотой» юбилей. 
-Нелегкий путь мужания и ста-

стоящим помощником и дру
гом калининцев, большая за
слуга В. Г. Дориной, в тече
ние 26 лет редактировавшей 
«Калининец», недавно ушед-
шей на заслуженный 
Б. А. Шишковского,

отдых, 
непол

новления прошла 
газета за эти годы 
своим коллективом, 
да была на правом

заводская 
вместе со 
Она всег- 
фланге в

няющего ныне обязанности 
ответственного секретаря, 
С. В. Карташова, М. Ю. Пар-

второй 
стали 
делие.
№ 10 
пастой

половины 1980 года, 
выпускать новое йз- 

Сейчас ’ столовая 
обеспечивает соусной 
все столовые комби-

мыш ленном
коллектив 
ловой №

предприятии» 
диетической сто-

установлена 
ментального 
разца ПКЖ 
вторых блюд 
чивания.

печь экспери- 
опытиого об- 

для обжарки 
без перевора-

1 два раза

труда, чтобы в итоге улуч
шилось качество продукции. 
Благодаря Г. Буйволовой 
три молодых повара посту
пили учиться в кулинарный 
техникум.

Каждая столовая на Урал
машзаводе специализнрует-
ся на выпуске 
изделий. Как-то 
1980 года Г.

каких-либо 
в начале 

Буйволова
предложила своим раоотни- 
цам:

воить 
ты?

Ее 
жали 
торы,

\ что, если нам ос- 
выпуск соусной пас-

идею горячо поддер- 
молодые рационализа- 
повара Лариса Манд-

рыкина. Надежда Сорокина, 
Екатерина Тагирова, конди
тер Мария Деменишина. Для 
воплощения идеи в жизнь

годы первых пятилеток, ее 
мощный голос в годы войны 
с фашизмом призывал кали- 
нинцев трудиться не покладая 
рук, отдавать все силы для 
победы над ненавистным вра
гом. И сейчас «Калининец»— 
громогласный рупор в борь
бе за решение задач, стоя
щих в одиннадцатой пятилет
ке перед заводчанами.

В том, что газета стала на-

феновой, Н. А. Паиной, 
Г урок, сотрудников, а 
многочисленной армии 
чих корреспондентов.

Т. А. 
также 
рабо

В минувший вторник во 
Дворце культуры имени Лав
рова состоялся торжествен
ный вечер, посвященный 50- 
летию со дня выхода перво
го номера газеты «Калини
нец». Юбиляра пришли по
здравить партийные, комсо
мольские работники, рабочие

корреспонденты, представите
ли многотиражных газет го
рода.

С приветственным словом к 
коллективу редакции обра
тился инструктор отдела про
паганды и агитации обкома 
КПСС Г. М. Каета. Он поздра
вил коллектив с юбилеем и 
вручил лучшим рабочим кор
респондентам грамоты журна
ла «Рабоче-крестьянский кор
респондент».

В этот вечер было много 
сказано теплых слов газетчи- 
кам-калининцам.

Гости посмотрели фильм о 
трудоя/х буднях журнали
стов одной из лучших много-
тиражных газет города га-
зеты «Калининец», концерт
участников
самодеятельности.

художественной

ната общественного питания 
Уралмашзавода.

Рационализаторское дви
жение на комбинате общест
венного питания с каждым 
годом ширится, растет число 
новаторов. Стремление об
легчить труд кондитеров и 
поваров, сделать их работу 
творческой, интересной — 
вот какова задача молодых 
рационализаторов и изобре
тателей.

1978 и 1980 годах — 
воевывал первое место.
1979 году коллективу

в 
за- 

В 
при-

своено звание образцово-по
казательной столовой. Та
кой успех не случаен. Вне
дрение новой техники толь
ко в 1980 году дало экоио
мический эффект 26500 
лей. ’

В столовой работает
циативная группа 
дрению НОТ, в

по-

Меняется время меня-
ется психология представи
телей этой профессии, их 
отношение к труду. Во мно
гих столовых Уралмашзаво
да уже просто не мыслят се
бе труд повара или кондите
ра без помощи техники. Так,
например, 
вых (№ 8,

в шести столо-

установлены 
вращающиеся

44,, 49, 51, 52) 
специальные 

жаровни для
выпечки блинной ленты.
Производительность такой

Руб-

ини- 
вне-

которой
большое участие принимают 
молодые рационализаторы
И
Татьяна

изобретатели повара
Мезенина, Нина

Горшкова, Тамара Лошмано
ва. кондитеры Ольга и Але
ксандра Сумины и другие 
специалисты.

Но, пожалуй, самым зна
чительным событием в по
следнее время на комбина
те общественного питания 
стало внедрение нового обо
рудования в столовой № 51, 
обслуживающей работников 
сварочного производства. 
Здесь впервые на Уралма-

На всех участках столо
вой № 51 труд максималь
но механизирован: мытье по
суды, загрузка продукции, 
ее обработка, приготовление.

миру Сенцову. На станке 
ДИП-300 лучший результат 
в обработке детали показал 
токарь Григорий Пфайфер. 
Среди фрезеровщиков побе
дителем стал Николай Ря
бов. Ребята получили не 
только поздравления и при-

Причем, многие
собления сделаны

приспо- 
молоды-

ми рационализаторами и 
изобретателями. Например, 
комсомольцы - контролеры 
Татьяна Пономарева, Мари
на Костюкевич, Лилия Ха
санова и Раиса Плетнева 
усовершенствовали обычную 
машину для взбивания кре
ма. разработали и внедрили 
в производство изготовление 
зефира и фигурной караме
ли.

Мы привели лишь некото
рые примеры того, как мо-
лодые новаторы 
общественного 
Уралмашзавода

комбината 
питания 

участвуют
во внедрении новой техники 
и технологии. Па Уралмаше 
накоплен немалый опыт по 
рациональному и эффектив
ному использованию обору
дования. И во всех этих де
лах тон задает молодежь.

Т. АГИНСКАЯ.

зы, всем 
конкурса 
разряды.

трем по итогам 
были повышены

Кроме победителей, приза
ми комитета ВЛКСМ были 
отмечены за волю к победе 
токарь Дмитрий Чабан, за 
отличное знание теории по 
обработке деталей —Виктор 
Таран. И еще комиссия от
метила, что смело, напавче 
с ребятами, боролась за по
беду Фрезеровщица Светла
на Сафиулина.

из 
ся.

Рабочее мастерство — 
многого оно складывает- 
Из трудолюбия, настой-

чивостн, знаний, умения за
крепить высокий результат. 
И из любви к профессии — 
тоже. Все 16 ее подтверди-
ли. Подтвердили ппссм-
ствсшюсть рабочих тради
ций.

Н. ПЛОТНИКОВА.
Карпинск.

ке оциалистицескаянизацияДАККА. Свыше тысячи 
делегатов со всех концов 
страны собрались на открыв
шуюся здесь вторую обще
национальную конференцию 
молодежного союза Бангла
деш. В ходе работы конфе
ренции будут обсуждаться 
актуальные проблемы, с ко
торыми сталкивается бан
гладешская молодежь: мас
совая безработица, кризис в 
системе образования, недо
ступность для многих эле
ментарных социальных и 
культурных благ.

В повестке дня также 
вопросы международной об
становки, политического и 
экономического положения в 
стране, укрепления моло
дежного движения.

ских территориях. Ее участни
ки протестуют против
щения и 
ционными

ограничения 
властями

запре- 
оккупа- нам только что

ности палестинских 
ских организаций,
против 
ского 
пугать 
только

активистов 
движения, f 

молодежь,

деятелв- 
студенче- 

репрессий 
студенче-

Пытаясь за- 
, оккупанты

университете в

сообщил
телетайп

БЕЙРУТ. 
бастовка 
учебных

Продолжается за-
студентов 

заведений
высших

на
пированных Израилем

окку- 
араб-

г. Наблус за участие в демон
страциях протеста против 
оккупационного режима аре
стовали более 30 человек, ко
торые предстанут перед воен
ным трибуналом.

ТОКИО. Молодежный совет за 
победу в весеннем наступле
нии японских трудящихся соз
дан в префектуре Фукусима. 
Как сообщает газета «Сейнэн- 
но коэ», он образован при уча
стии молодежного отдела пре- 
фектурального отделения Все- 
японского профсоюза работни
ков префектуральных и муни
ципальных учреждений. мест
ных организаций Социалисти
ческой партии Японии, Лиги

социалистической молодежи, 
отделений отраслевых проф
союзов и других прогрессивных 
организаций.

В программе действий сове
та — активное идейно-полити
ческое воспитание молодых 
рабочих в духе классовой со
лидарности, организация ста
чек в поддержку их требова
ний о повышении заработной 
платы и -улучшении условий 
труда. Совет будет вести также 
борьбу против капиталистиче
ской «рационализации» произ
водства, которая сводится к 
массовым увольнениям и уси
лению эксплуатации людей 
труда.

молодежь». Этот призыв был 
одобрен на заседании нацио
нальной комиссии — высшего 
органа организации.

МАНАГУА. Федерация 
университетских студентов 
Гондураса осудила новую 
волну репрессий, развязан
ных реакционным режимом 
против демократических сил. 
Как отмечается в распро
страненном ею заявлении, в 
последнее время охранка 
арестовала и подвергла же
стоким пыткам более 40 ру-
ководителей 
профсоюзных, 
организаций, 
подчеркнула.

студенческих, 
крестьянских 

Федерация 
что эти реп-

БОНН, 
тическую 
школы, '

Провести демокра-
> реформу 
увеличить

высшей 
ассигнова-

ния на нужды просвещения, 
расширить права студенческой 
молодежи потребовали участ
ники федеральной конферен
ции объединенных немецких 
студенческих союзов в Дорт
мунде. В этой ведущей орга
низации студентов ФРГ актив
ную роль играют прогрессив
ные молодежные организа
ции, в числе которых — марк
систский студенческий союз 
«Спартак». Участники конфе
ренции подчеркнули, что по
следствия гонки вооружений и

ЛИССАБОН. 
движения за 
против планов

К активизации 
разоружение, 

размещения на
территории Португалии ядер- 
ного оружия призвала орга-

рессивные акции направле
ны на то, чтобы обезглавить 
демократические организа
ции и сломить движение со
лидарности в Гондурасе с 
борьбой народа Сальвадора 
за свободу и демократию. >

непомерного роста 
бюджета, в жертву

военного
которому

приносятся программы 
ального развития, еще 
ухудшили положение в 
мс высшей школы ФРГ.

соци- 
более
систе-

(ТАССЬ
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XXVI Обсуждаем

проект ЦК КПСС

ПШ1ШП к съезду партии

МОЛОДЕЖНЫИ жилищный комплекс в Свердлов'* 
ске — строительный объект одиннадцатой пяти
летки. Это объект экспериментальный со многих 

точек зрения. Эксперимент — объединение средств не
скольких предприятий на долевых началах. Экспери
мент— участие в строительстве на всех этапах будущих 
жильцов. Эксперимент — сама организация жизни в мжк_

И вот идея становится действительностью,. энтузиазм 
активистов воплощен в организацию, в конкретное дело. 
Какие проблемы сегодня решают добровольцы-строители? 
Каковы плаяы*на‘6яижайшее время?

|МЖК
■ 29 октября поошлого

дела и проблемы
29 октября прошлого го-

да в Свердловске был зало
жен первый камень моло
дежного жилого комплекса. 
Прошло более двух меся
цев. Что же изменилось?

На строительной площад
ке МЖК вырыт котлован 
под фундамент. Начато стро-

потенциальным жителем мо
лодежного комплекса. Для 
этого кандидат обязан не 
только успешно выполнять 
свою производственную про
грамму, но и непременно

жен освоить не менее 12,7 
тысячи рублей.

Подчеркну, план в основ-

фессиональных строителей.

заниматься общественной

ном 
еще

выполняется. Если бы

Оценка хорошая, 
только эффективность

не
стройке 
низации

ительство 
первого
жилого

нулевого цикла 
360-квартирного 

дома. Пять комсо-
мольско - молодежных стро
ительных отрядов МЖК ос
воили около 1 млн. 20 тыс.
рублей, 
график

П роизво дственный
строг

максимально.
и уплотнен 
Перспектив

ный план работ рассчитан 
буквально по дням.

Но любопытного читателя 
непременно заинтересует — 
а что же стоит за этим по
нятием: «воплощение»? Ка
кова- его реальная почва? И 
что впереди?

Начнем с кадров. Руко
водство МЖК разработало 
специальную программу. Ее 
суть — подготовка будуще
го населения комплекса к 
жизни и деятельности в 
МЖК уже сейчас, сегодня.

деятельностью, участвовать 
в создании МЖК. Такие вы
сокие требования диктуют
ся условиями эксперимента.

Затем фронт работ. В от
ряды приходят люди, в 
большинстве своем не имею
щие строительной специаль
ности. И значит, работа, тре
бующая от исполнителей вы
сокой строительной квали
фикации, им не под силу. 
Вот почему руководители 
МЖК заключили со строи-

сталкивались на 
две системы орга- 
труда: предложен-

пользования 
еще низка.

отрядов

Вот 
ис- 

все

тельными организациями
города договор о сотрудни
честве. Сегодня отряди 
МЖК работают на площад
ках строительных управле
ний, а завтра опытные стро
ители, мастера своего дела

ный штабом отрядов МЖК 
четкий ритм на всех фазах 
производства и привычная 
для строителей, так назы
ваемая импульсная система. 
Не секрет, что во многих 
СУ еще популярны такие 
«формы работ», как авралы 
и штурмовщина. Если стро
ители зачастую основной 
объем работ' выполняют в 
конце года, то для стройот
рядов это в принципе не
приемлемо: работают-то от
ряды по полгода. И стабиль
ность в поставках материа
лов и организации работ не
обходима им как воздух. 
Тем более, что за шесть ме
сяцев бойцы должны вы
полнять годовую программу

серьезной 
ководителей 
ключении

Видимо, из-за
недоработки ру-

МЖК: при за-

трудничестве 
разработаны и

договоров
не

о со- 
былн

оговорены
условия работы отрядов. 
Неизвестно было, какие ра
боты поручат отрядам, на 
каких участках, как обстоят 
дела с перспективным пла
нированием (хотя бы на не
делю).

А ведь есть хороший при
мер, на основе которого 
можно заключать договоры. 
Это метод бригадного под
ряда. Пропагандировать эту 
форму сотрудничества нет 
необходимости. Злобинский 
метод давно и успешно при-

помогут 1 
поднять у 
ток жилой

молодежи города 
г .Каменных Пала- 
: комплекс.

освоения 
ний.

Начальник

капиталовложе-

На 
ках 
чих, 
Щих, 
тов.

предприятиях - дольщи-

телей

среди молодых рабо
инженеров и служа- 
студентов и аспиран- 
молодых преподава- 

и ученых идет сорев-

— Мы 
жилищную
роде,

помогаем решать 
проблему в го-

считает начальник

Головин I 
поводу: 

— Если

СУ-29
сказал по

вначале

В. А. 
этому

мы

нование за право быть за
численным в комсомольско- 
молодежный строительный 
отряд МЖК, то есть стать

штаба Комсомольске - моло
дежных отрядов МЖК Ни
колай Руденко. — Сейчас— 
на объектах строительных
управлений.
строительстве

Потом — на 
нашего ком-

плекса. Задачи у отрядов 
большие. Каждый боец дол-

смотрели на отряды скепти
чески, то теперь считаем, 
что в их адрес можно ска
зать только добрые слова. 
В среднем за месяц боец 
отряда осваивает 2,4 тыся
чи рублей. И надо признать, 
что этот показатель значи
тельно выше, чем у про

меняется 
площадках 
про него 
зультате 
используют 
правлении

на строительных 
страны. А тут 
забыли. И в ре
стройуправления 

ребят на не
собственных ке

доделок, порой даже двух
летней давности. Рассредо
точенность бойцов затруд
няет контроль за их рабо
той. И хотя руководители 
строительных управлений 
дают отрядам возможность 
выполнить договорный объ
ем работ, делают они это 
как будто нехотя и не заме
чают, что КПД отрядов мог 
бы быть значительно выше.

«Ввести в действие жилые дома общей площадью 530 — 
540 млн. кв. метров, предусмотреть первоочередное их 
строительство для обеспечения жильем работников вновь 
создаваемых предприятий, осваиваемых районов и в сель
ской местности».

(Из проекта ЦК КПСС к XXVI съезду партии «Ос
новные направления экономического и социаль
ного развития СССР на 1981 —1985 годы и на пе
риод до 1990 года»).

Компетентный 
спросит: а как 
кость отражается 
тэтах освоения 
Скажем честно —

читатель 
неритмич

на резуль- 
средств? 

- очень Me-
шает. Для примера возь
мем КМСО-2, которым руко
водит Валерий Неркарарь- 
ян. Отряд работает на строи
тельных объектах СУ-20. В 
первый месяц работы бойцы 
освоили 80 тысяч рублей. 
Во второй — 56 тысяч. А в 
третий — 50 тысяч... Кри
вая освоения средств не ра
стет, а снижается.

И главная беда не в тем-
пах работ, недостатке про-
фессионального мастерства. 
Работу сдерживают постав
щики. Вот почему весьма 
своевременным представля
ются следующие строки в 
проекте ЦК КПСС к XXVI

съезду партии: «Совершен
ствовать управление матери
ально-техническим снабже
нием. Развивать прогрессив
ные формы и методы произ
водственно - экономических 
взаимоотношений объедине
ний и предприятий, органов 
материально - технического 
снабжения, транспортных и 
других организаций, усилить 
их взаимную материальную 
ответственность за своевре
менное и качественное вы
полнение плановых заданий 
и обязательств по поставкам 
и перевозкам продукции в 
соответствии с заказами по
требителей и долгосрочны-
ми договорами».

О. ЕРМОЛАЕВ, 
студент 

Уральского 
госуниверситета.

4 ВНИМАНИЕ: ПРОБЛЕМА

О ЧЕМ ШУМЕЛ
«ТРУДНЫЙ» КЛАСС

ОМСК. Студенческое кон
структорское бюро Сибирско
го автомобильно-дорожного 
института имени В. В. Куйбы
шева известно многим авто
транспортным предприятиям 
Омской области. К ребятам 
обращаются за помощью да
же опытные инженеры. Эко
номический эффект от внед
рения в производство студен
ческих научно-исследователь
ских работ ежегодно состав
ляет 275 тысяч рублей. Кро
ме того, активным творческий 
поиск приобщает их к бу
дущей профессии, учит быть 
настоящими командирами про
изводства.

Недавно вуз отметил свое 
пятидесятилетие. За это вре
мя здесь было подготовлено 
более 15 тысяч инженерно- 
технических работников.

За заслуги в подготовке 
квалифицированных специали
стов для народного хозяйства 
и развитии научных исследова
ний институт награжден орде
ном Трудового Красного Зна
мени.

НА СНИМКЕ: отличники уче
бы (слева направо) С. Пу- 
старнаков, В. Красноусов, 
С. Сафонова, Е. Русакова и 
А. Ольхов.

Фотохроника ТАСС.

УЧИТЬСЯ
экономить

МОЯ РОДИ НА-СССР

^.СООБЩАЕТ

ПУТЕВКИ —
ВОЖАТЫМ

Б средней школе № 5 го
рода Каменска-Уральского со
стоялось комсомольское соб
рание «Комсомол — старший 
брат пионерии». Среди дру
гих предсъездовских заданий 
от Красногорского районно
го комитета ВЛКСМ комсо
мольцы школы получили та
кое — создать отряд «Спут
ник» из числа вожатых-ком
сомольцев. О важности рабо
ты комсомольцев с пионе
рами говорил в своем док
ладе секретарь комитета
ВЛКСМ школы Константин 
Клейменов, интересными бы
ли прения.

Комсомольские путевки во
жатых в пионерских отрядах 
были вручены Наташе Баби
ной, Гале Фадеевой, Жене 

Тумашову и другим.
Тепло поздравили ребята 

м учителя своих товарищей, 
ставших комсомольцами. Сре
ди них — Лариса Ильиных, 
Андрей Бабин, Кирилл Дьяч
ков и другие. Всем им были 
вручены красочно оформлен
ные «Первые комсомольские 
поручения».

Лучшие учащиеся и ком
сомольские активисты были 
награждены значками ВЛКСМ 
«Ударник 1980 года», а деся
тиклассник, член комитета 
комсомола Дмитрий Баранчи
ков был отмечен значком ЦК 
ВЛКСМ «За отличную учебу».

Член культмассового секто
ра комитета комсомола Вера 
Лежнина объявила итоги 
школьного смотра агитбригад 
и вручила лучшим агитбрига
дам 10 «а», 8 «б» и 8 «а» 
классов призы.

В. КАЛАШНИКОВА.

ЧИТАТЕЛЬ...
рией на одном из крупных 
заводов, но и указала, где 
он живет.

С большим волнением ре
бята сочиняли письмо Вик
тору Дмитриевичу, москов
скому пенсионеру, ä потом с 
нетерпением ждали ответ.

.ПОЛУЧАЕТ ОТВЕТ

„.РАССКАЗЫВАЕТ

ДОРОГОЙ 
АВТОГРАФ

На второй странице
ложки журнала «Пионер» 
№ 12 за 1979 год помещен 
фотоснимок Владимира Иль
ича Ленина с мальчиком. 
Ребята из совета пионерской 
дружины Муратковской 
восьмилетией школы Ала
паевского района заинтере
совались, с кем же сидит на 
скамье в парке Ильич? Ка
кова судьба этого маль
чика?

С этими вопросами пионе
ры обратились в редакцию 
журнала. Вскоре был полу
чен ответ, что Владимир 
Ильич сфотографирован в 
августе 1922 года в Горках 
вместе со своим племянни
ком Витей. Редакция не 
только сообщила, что Вик
тор Дмитриевич Ульянов 
закончил Московское выс
шее техническое училище 
имени Баумана и долгое 
время заведовал лаборато

И вот в далекий таежный 
поселок Муратково пришло 

од. долгожданное письмо и бан
дероль. Виктор Дмитриевич 
сообщил, что к нему прихо-
дят тысячи писем со всех 
концов нашей страны, поэто
му ответить подробно на все 
вопросы он просто не в со
стоянии. А потому он высы
лает пионерам книжку со 
своими воспоминаниями о 
жизни в семье Ленина. На 
обложке книги «В Горках» 
автор сделал ’ дарственную 
надпись: «Пионерам и ком
сомольцам Муратковской 
школы от автора».

В настоящее время вос
поминания Виктора Дмитри
евича Ульянова читают все 
наши школьники — и октяб
рята, и пионеры, и комсо
мольцы.

И. ЖИЖЕЛЕВА, 
председатель учкома 

Муратковской вось
милетней школы Ала
паевского района.

„.ВОЗМУЩАЕТСЯ

А КВАРТИРЫ ПУСТУЮТ
Перед самым Новым годом мы с мужем узнали радост

ную весть — нам дают квартиру! Как было приятно — 
два праздника сразу. Но вот невезение: в доме, в который 
мы должны были въехать, заселили только пять подъез
дов, квартиры в последнем, в шестом, были не приготов
лены для жилья.

Миновал праздник. Начались трудовые дни, а квартиры 
этого подъезда по-прежнему пустуют. Сначала здесь пе
рестилали заново полы, потом не могли найти крышек 
для сливных бачков, затем что-то еще...

Я позвонила в жилищно-коммунальное управление 
и спросила, когда же можно будет въезжать в квартиры 
этого подъезда. Мне ответили: «Не знаем...»

Вот так. А дом, между тем, считается принятым, год
ным для жилья, ордера выписаны, на деле же все не так. 
Адрес нашего дома: Свердловск, проспект Мира, 6/1. 
Пусть знают те, кто строил и принимал это здание в экс
плуатацию, как обстоят дела,

О. БУРМА.

ПРОФЕССИЯ
ВАЖНАЯ

«Мы живем в Первоураль
ске. Учимся в восьмом нлассе. 
Недавно зашел разговор о ра
боте проводников. И выясни
лось, что никто из нас не зна
ет, где можно приобрести эту 
профессию, какое иметь обра
зование и так далее. У нас 
большая просьба: расскажите, 
пожалуйста, об этом».

Редакция попросила ответить 
на вопрос восьмиклассников 
старшего мастера ГПТУ № 61 
Свердловска А. Н. ГУРСКОГО.

— Мне понятен интерес 
многих молодых людей к ра
боте на железной дороге, 
ведь труд этот не только 
очень ответственный, но и 
весьма романтичный. В этом 
отношении больше всего, на
верное, повезло проводни
кам.

Вместе с тем . это — 
очень сложная профессия. 
Чтобы понять это, достаточ
но узнать, какие дисциплины 
изучают будущие хозяева и 
хозяйки голубых вагонов. В 
специально оборудованных 
кабинетах программирован

ного обучения, где применя
ются киноустановки и видео
магнитофоны, учащиеся 
группы проводников нашего 
училища приобретают зна
ния по электротехнике, уст
ройству пассажирских ваго
нов, сигнализации желез
ных дорог, политэкономии, 
этике, эстетике и торговому 
делу.

Условия приема общие 
для всех училищ. Экзамены 
при поступлении абитуриен
ты не сдают. В группы про
водников ПТУ зачисляются 
юноши и девушки со сред
ним образованием, возраст к 
1 сентября — не моложе 
семнадцати с половиной лет. 
Срок обучения — один год.

Получить профессию про
водника можно не только в 
Свердловске, в нашем учи
лище Xs 61, но и в техниче
ском училище № 6 Серова 
и профессионально - техни
ческом училище № 70 Ниж
него Тагила.

Одними призывами экономии 
не добьешься. Нужно научить
ся ей самому, научить других 
беречь каждый рубль, каждый 
час рабочего дня, до конца 
изжить бесхозяйственность и 
расточительство. В этом смыс
ле и пойдет речь о работе 
штабов «Комсомольского про
жектора» Нижнего Тагила, где 
сейчас действуют 900 постов 
«КП» предприятий и органи
заций. Это семь тысяч лучших 
представителей городской 
комсомольской организации.

Уже второй год штабы «КП» 
строят свою работу в соответ
ствии с перспективным пла
ном, составленным совместно 
с органами народного контро
ля. Это повышает эффектив
ность и действенность рейдов. 
Помогает делу и социалисти
ческое соревнование среди шта
бов «КП» по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС и 
XVIII съезда комсомола.

Одна из злободневных проб
лем сегодня — эффективность 
использования металла. Пред
приятия только машинострои
тельной отрасли нашего горо
да потребляют сотни тысяч 
тонн металлопроката, к поэто
му вопрос экономии черных ме
таллов для нас актуален. Го
родской штаб «КП» при гор
коме ВЛКСМ объявил опера
цию «Металл», в ходе которой 
уже сэкономлено более 18 ты
сяч тонн металла.

Вот конкретный факт. В хо
де рейда дозорных металлур
гического комбината на стан
ции Доменная были обнару
жены приготовленные в шла
ковый отвал чаши с оставшим
ся металлом, десятки тонн в 
каждой. Ежесуточно на свалку 
вместо переплавки направля
ются до шести чаш, а в год это 
будет около 22 тысяч тонн. Ма
териалы рейда были направле
ны директору комбината, на
чальнику доменного цеха.

Одной из проблем нашего 
промышленного города явля
ется экономия энергетических 
ресурсов. Мы приняли участие 
во Всесоюзном рейде «КП» и 
газеты «Комсомольская прав
да». И вот результат: за два 
месяца рейда молодыми та- 
гильцанами подано 712 рац
предложений с экономическим 
эффектом более 76 тысяч руб
лей.

Не остались городские «про
жектористы» в стороне от ре
шения и такой важнейшей про
блемы, как улучшение исполь
зования железнодорожных ва
гонов. Только за один месяц 
целенаправленной работы было 
проведено 177 проверок, из них 
93 совместно с органами . на
родного контроля. Комсомоль
цы Уралвагонзавода вскрыли 
причины простоя вагонов на 
территории и подъездных пу
тях предприятия. Главные из 
них — низкая механизация раз- 
грузочно - погрузочных работ, 
отсутствие радиосвязи на ли
ниях. Вагоностроители, кстати, 
не просто обобщили материалы 
рейдов и направили их в соот
ветствующие органы, а сами 
взялись решать эту проблему. 
Опи организовали шефство над 
внедрением средств «малой ме
ханизации», к работе были 
привлечены молодые инжене- 

■ ры, техники. Инициативу 
«прожектористов» УВЗ поддер
жал штаб «КП» завода пласт
масс, который объявил конкурс 
на лучшее рацпредложение, на

правленное на механизацию 
погрузочио - разгрузочных ра
бот. Сегодня уже можно гово
рить о некоторых сдвигах в 
этом деле: налаживается ра
диосвязь на линиях, внедрен 
ряд механизмов, исполняющих 
трудоемкие грузовые опера
ции.

Постоянно в поле зрения 
держат штабы «КП» вопросы 
экономии рабочего времени. 
Важность этой работы очевид
на: среди 100 тысяч работаю
щих в Нижнем Тагиле треть 
составляет молодежь в возра
сте до 30 лет. Однако, если го
ворить о результатах, то их 
практически не видно. Приве
ду пример: количество наруши
телей трудовой дисциплины 
среди комсомольцев, к сожале
нию, не уменьшилось, а воз
росло. Больше стало молодых 
рабочих^не выполняющих нор
му выржотки. Продолжает ос
таваться высокой текучесть 
кадров. Нужно самокритично 
признать, что ни городской, ни 
районные штабы «Комсомоль
ского прожектора» решения 
этих узловых вопросов еще не 
нашли.

Работа «Комсомольского 
прожектора» такова, что тре
бует постоянного обновления 
форм и методов. Не так давно 
вошла в практику и хорошо за
рекомендовала себя организа
ция совместных рейдов штабов 
«КП» нескольких предприя
тий. Такое сотрудничество поз
воляет в ходе проверок в ко
роткие сроки выявлять нару
шения и принимать меры. На
пример, совместные рейды 
«прожектористов» УВЗ и ме
таллургического комбината, 
касающиеся срыва поставки на 
Уралвагонзавод осевых загото
вок, позволили выполнить обя
зательство городской— комсо
мольской организации — от
править на магистрали Роди
ны сверхплановый эшелон «Та
гильский комсомолец» в честь 
110-й годовщины со дня рож
дения В. И. Ленина. Кстати, 
этот эшелон следовал до Моск
вы на электроэнергии, сэконом
ленной комсомольцами Нижне
тагильского отделения дороги.

Назову лучших молодых до
зорных. Это начальник штаба 
«КП» Уралвагонзавода Алек
сандр Шишков, член городско
го штаба металлург Валерий 
Макаров, Артур Устьянцев из 
треста «Тагилстрой».

Но не будем забывать и о 
худших. Штабы при комитетах 
комсомола комбината асбесто
цементных изделий, треста 
«Строймеханизация» № 3, ко
тельно-радиаторного завода и 
ряда других предприятий до 
сих пор остаются в стороне от 
решения производственных про
блем, не выполняют постанов
ление ЦК ВЛКСМ о совер
шенствовании деятельности 
«Комсомольского прожекто
ра». Работники этих постов как 
раз и ограничиваются только 
хорошими словами и лозунга
ми. При дефиците дел такая 
речистость только вредна.

«Комсомольский прожек
тор» — боевая организация 
тех, кто борется за всемерную 
экономию. Работа ее особенно 
важна сейчас, на старте новой 
пятилетки, в преддверии пар
тийного съезда.

О. ЧЕРНИЦИН, 
зам. председателя 

городского штаба «КП».
Нижний Тагил.

Красива уральская зима. Ве
личественная картина откры
вается глазу из-под крыла 
самолета, могучий размах 
лесных угодий Таборинского 
района, бегущая между де
ревьями змейка застывшей 
реки Тавды, белоснежная 
гладь озер.

Только не дает любоваться 
этой красотой большая трево
га. Тревога за мальчишек и 
девчонок из 8 класса Табо- 
ринской средней школы.

Чрезвычайное событие за
ставило нас встретиться — 
парень бросил в лицо своим 
товарищам и учителям комсо
мольский билет. Какие же об
стоятельства могли заставить 
его совершить этот поступок?

Разговор наш с ребятами 
начался со знакомства с тем, 
какие поручения они выпол
няют, что читают, что их вол
нует в стране и за рубежом. 
Беседа клеилась плохо, дел 
боевых и интересных ребята 
вспомнить не могли. Событий, 
которые взволновали бы всех, 
не припомнили.

А дальше был вопрос, кото
рый разделил нас на два про
тивоположных лагеря, заста
вил громко и несдержанно 
кричать таких равнодушных 
в начале разговора ребят. 
Простой, на первый взгляд, 
вопрос: почему так мало в 
классе комсомольцев?

Юноши заявили, что и не 
собираются вступать в комсо
мол. Зачем? Чтоб прорабаты
вали за двойки? А что хоро
шего комсомольцы района 
сделали для ребят? В каких 
делах доказали авторитет и 
силу комсомола? Кружков ин
тересных нет, каток залить — 
проблема...

Скажу прямо, потребитель
ское настроение ребят силь
но насторожило. Силами ком
сомольцев района к Новому 
году строился зимний снеж
ный городок, но школьников 
на субботнике я что-то не 
приметила. И каток — дело, 
на мой взгляд, по силам 
старшеклассникам.

Я разглядывала скептиче
ские, а то и надменные лица 
ребят и думала: как же так 
случилось, что в наше время, 
когда лучшая часть молодежи 
строит БАМ и прокладывает 
через болота дорогу к тюмен
ской нефти, возводит в Не
черноземье, в том же Табо- 
ринском районе, новые фер
мы, — как же так случилось, 
что целый класс ребят со
вершенно извращенно пони
мает роль комсомола?! Мол, 
вы, те, что из Коммунистиче
ского Союза Молодежи, пора
ботайте, а мы уже тогда оце
ним ваш труд, попользуемся, 
и если понравится, спасибо 
скажем. Неужели эти маль
чишки и девчонки думают, 
что в горниле революции, в 
трудные годы гражданской 
войны и разрухи комсомол 
создавался для того, чтобы 
растить и множить ряды на
хлебников, чтобы кто-то за 
его натруженной спиной радо
вался готовенькому?

Да, во многих своих делах 
комсомол бескорыстен. За
водская молодежь включает 
в свои ряды героев войны, 
не доживших до светлого дня, 
работает «за себя и за того 
парня». Но это не значит, что 
комсомол намерен работать 
за парня, который, прикинув
шись Емелюшкой - дурачком, 
выдвигает сказочное, нере
альное для живого, здорово
го человека требование «По 
щучьему велению!..».

Сказка эта, наверное, роди
лась в нашем народе не слу
чайно. Народ наш во все вре
мена не любил иждивенчест
ва. А уж теперь, когда мы са
ми хозяева своей страны — и 
подавно. Так что нужно и 
райкому комсомола, и учите
лям школы крепко задумать
ся, отчего не поняли этого ре
бята за восемь лет школьной 
жизни?

Но давайте и мы задумаем
ся над некоторыми фактами. 
Поучать — просто, помогать— 
сложнее.

На протяжении многих лет 
в школе нет специалиста с 
музыкальным образованием, 
учителя иностранного языка, 
в поселке — дипломирован
ного культпросветработника. 
Уроки ведутся в школе не 
все, не говоря уже о тонком 
воспитании активности, само
стоятельности, об эстетиче
ском и этическом воспитании. 
И вполне возможно, что скеп
сис ребят — от невеселой 
жизни, полной многолетнего 
ожидания перемен.

Мы не оправдываем в дан
ном случае ребят. Выросшие 
на сельской трудовой земле, 
многую посильную работу 
они могли бы сделать сами. 
Мы ни в коем случае не оп
равдываем в данном случае 
должностных лиц, работников 
районного отдела образова
ния, райкома комсомола.

И все же надо не только в 
сознании ребят, в их настрое
ниях менять что-то коренным 
образом. Надо создавать в 
школе более благоприятные 
условия для обучения и вос
питания.

Богата история комсомола 
Свердловской области. Это и 
легендарные имена, облетев
шие весь мир: Кузнецов, 
Бахчиванджи, Лазарев. Это и 
ровесники, скажем, школь
ники Шалинского района, 
спасшие людей из горящего 
бензовоза... Мы не списыва
ем со счета учителей Табо- 
ринской школы. Но кто при
дет к ним на помощь, кто от-“ 
кроет ребятам светлые судь
бы, проведет с ними замеча
тельные уроки мужества, во
ли, самоотверженного служе
ния людям своей страны?

Это могут сделать сверст
ники, победители областного 
смотра школьных комсомоль
ских организаций.

Мы обращаемся к вам, 
комсомольцы школы № 22 и 
№ 17 Каменска-Уральского, 
школ № 2, № 5 и № 13 
Нижнего Тагила, других школ 
области. Если вас волнуют 
судьбы ребят Таборинской 
средней школы, поделитесь с 
ними своим опытом в откры
тых письмах’ или на страницах 
«Сверстника» газеты «На сме
ну!». Или взять членов трудо
вого отряда старшеклассни

ков «Прялочка» из Карпинска. 
Как вам, ребята, удалось зв 
лето на 800 тысяч рублей 
произвести продукции и ус
ловно заменить на отпускное 
время «а хлопкопрядильной 
фабрике 42 человека?

Думаем, что с ребятами из 
8-го могут встретиться стар
шеклассники лучших школ Та
боринского и соседних райо
нов. Но самое важное — ук
репление педагогических ря
дов рабочего поселка. Не 
такое еще бывало в нашей 
комсомольской биографии — 
с землянок начиналась Маг
нитка, с палатки — Казахстан
ская целина... И, надеемся, у 
нашей молодежи не занимать 
характера, найдутся в ее ря
дах люди заинтересованные, 
желающие помочь ребятам из 
далекого уральского посел
ка.

Мы обращаемся к вам, сту
денты - выпускники Сверд
ловского и Нижнетагильского 
пединститутов, техникума физ
культуры, педагогических и 
музыкальных училищ. Вы мо
жете принять участие в со
ставе педагогического десан
та, который комплектует 
обком ВЛКСМ в Таборинский 
район (наша первая встреча 
состоится в обкоме 24 фев
раля).

Ждем инициативы! Ждем 
откликов и действий!

КОНТРОЛЬ 
УСИЛЕН

«Транспорт подводит» — 
так называлась критическая 
заметка, опубликованная в 
газете «На смену!» 15 нояб
ря 1980 года. Речь в ней 
шла о недостатках в работе 
автобусов, идущих по марш
руту № 26 «Южная — ово- 
щесовхоз». Заместитель на
чальника Свердловского про
изводственного объединения 
пассажирского автотранспор
та № 1 А. Г. Шумарнн в 
ответе редакции пишет, что 
заметка обсуждена на 
бригадном собрании водите
лей, обслуживающих марш
рут № 26. Факты рассмот
рены. За грубые нарушения 
транспортной дисциплины 
водителям С. К. Ларину и 
И. В. Мазяркину объявлены 
выговоры, водителям Г. А. 
Однобурцеву и В. А. Исто
мину объявлены строгие вы
говоры. Начальнику пред
приятия № 1 П. Т. Будько 
указано на слабую воспита
тельную работу среди води
телей и предложено уси
лить контроль за работой во
дителей на линии.

* * *
В заметке «Автобус не 

придет» («На смену!» 6 де
кабря 1980 года) также шла

И. КУНЬШИНА, 
заведующая школьным 

отделом обкома ВЛКСМ.

речь о недостатках в обслу
живании пассажиров на авто
бусном маршруте № 3 в 
Свердловске. Товарищ Шу
марин сообщает, что замет
ка обсуждена на бригадном 
собрании водителей, обслу
живающих маршрут № 3. 
Обращено их внимание на 
то, что необходимо строго 
соблюдать график движения 
автобусов и не допускать 
срывов рейсов.

В настоящее время допол
нительно получены два но
вых автобуса, которые за
креплены на маршруте № 3. 
Пересмотрено расписание 
движения автобусов. Руко
водством предприятия № 4 
работа автобусного маршру
та № 3 взята под контроль. 
Обращено внимание началь
ника предприятия № 4 Ф. Г. 
Конради на слабую воспита
тельную работу среди води
телей и предложено усилить 
контроль за их работой на 
линии.
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• БЕЛГРАД. Объем, совет- 

ско - югославской торговли 
возрастет вдвое в нынешнем, 
пятилетии по сравнению с 
1976—1980 гг„ отметили уча
стники состоявшегося здесь 
заседания секции хозяйствен
ной палаты СФРЮ по разви
тию экономического сотрудни
чества с Советским Союзом.

СССР — главный внешне
торговый партнер Югославии. 
На заседании отмечалось, что 
в экономических связях меж
ду двумя странами все боль
шее развитие получают коо
перирование и специализа
ция производства, в частно
сти в автомобиле- и машино
строении.
• БОНН. В ФРГ продол

жается кампания по сбору 
подписей под воззванием кре- 
фельдского форума западно
германской общественности — 
(никаких ядерных ракет на 
нашей земле!».

Как отмечает газета (Унзе- 
рс цайт», . свои подписи 
под требованием к пра
вительству ФРГ отказаться 
от ракетно-ядерных планов 
НАТО поставили уже десятки 
тысяч рабочих промышлен
ных городов Рура: Дуйсбурга, 
Дюссельдорфа, Эссена, Кре
фельда, а также представите
ли многочисленных прогрес
сивных и демократических ор
ганизаций страны.е АДДИС-АБЕБА. Итоги 
очередного этапа социалисти
ческого соревнования, широко 
развернувшегося по всей стра
не, подводятся в эти дни в 
Эфиопии. Почетные грамоты и 
знаки отличия получили пере
довики крупнейшего пред
приятия эфиопской печатной 
корпорации «Берханена салам 
принтинг пресс». Вручая на
грады, член ЦК Комиссии по 
организации партии трудящих
ся Эфиопии (КОПТЭ) Лемма 
Гутема отметил, что активное 
участие трудящихся в социа
листическом соревновании — 
залог успешного выполнения 
планов национального эконо
мического развития. Движе
ние за повышение производи
тельности труда, улучшение 
качества выпускаемой про
дукции, экономию средств и 
материалов ускорит создание 
материальной базы перехода 
к социалистическому строи
тельству, подчеркнул он.
• ОТТАВА. Объявили, за

бастовку 2500 работников 
11 больниц канадской столи
цы. Они требуют повышения 
заработной платы и улучше
ния условий труда.

Власти объявили забастов
ку незаконной. Профсоюзу, в 
который входят бастующие, 
грозит штраф в размере 10 
тыс. долларов за каждый день 
забастовки, а каждый ее уча
стник может быть оштрафован 
на тысячу долларов.

Однако решение властей не 
остановило забастовщиков. 
Они полны решимости до
биться выполнения своих тре
бований.

(ТАСОК.

ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

ОПЛОТ 
МИРОВОГО 
РАСИЗМА

В своем последнем заявле
нии накануне нового года 
премьер-министр ЮАР Питер 
Бота так охарактеризовал по
зицию и намерения. господст
вующего в стране расистского 
режима: «Мы задушим любую 
попытку уничтожить существу
ющий строй и пустим для это
го в ход всю силу, которую в 
состоянии мобилизовать. Мы 
будем сражаться до конца». 
Сказано ясно — правители 
Претории намерены и впредь 
сохранять, грабить и угнетать 
миллионы людей в Южной 
Африке.

Вместе с тем Питеру Боте 
приходится признать, что 
расистско-колониальные по
рядки нужно срочно приспо
сабливать к меняющейся об
становке, чтобы избежать пол
ного краха. Как-то сбить волну 
международного возмущения 
практикой апартеида требуют 
и его покровители в Вашинг
тоне и других натовских сто
лицах. Западная пресса много 
пишет сейчас о «прагматизме» 
Боты, его. решимости отказать
ся от некоторых крайностей 
апартеида. Всячески подчерки
вается, что в ЮАР начали го
ворить о «децентрализации» 
вместо «раздельного оазви- 
тия», «дифференциации» вме
сто «дискриминации», а сам 
апартеид часто называют по 
почину Боты «добрососедст

В ДУХЕ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ 
ТРАДИЦИЙ

Это большое здание в са
мом центре венгерской столи
цы хорошо известно жителям 
Будапешта. Здесь находится 
добровольная оборонно-спор
тивная организация — Венгер
ский оборонный союз (ВОС).

Его история началась в пос
левоенные годы, когда в 1948 
году был создан Венгерский 
союз борцов за свободу, во 
главе которого встали комму
нисты. Цели новой организа
ции были близки и понятны 
каждому гражданину новой, 
социалистической Венгрии — 
воспитание молодого поколе
ния республики в интересах 
борьбы за свободу и выполне
ния грандиозных задач, кото
рые ставит партия коммуни
стов и народное правительство 
Венгрии.

С тех пор прошло уже бо
лее тридцати лет, и за это вре
мя Венгерский оборонный 
союз, созданный на основе 
союза борцов за свободу в 
1967 году, стал достойным пре
емником лучших революцион
ных традиций своего предше
ственника. «

Он завоевал признание и 
уважение всего венгерского 
общества. За большие заслуги 
в деле воспитания граждан в 
духе патриотизма и интерна
ционализма президиум ВНР 
наградил Венгерский оборон
ный союз орденом Красной 
звезды. Сейчас ВОС выполняет 
важные общественно-полити
ческие задачи. Он стремится к 
расширению форм и методов 
работы, к привлечению в свои 
ряды новых членов.

— В настоящее время в дея
тельности нашей организации 
принимают участие более по
ловины всего взрослого насе

ления Венгрии. Ее ядром по 
праву можно считать венгер
скую молодежь и, в первую 
очередь, комсомольцев и мо
лодых коммунистов, — сказал 
в беседе с корреспондентом 
ТАСС заведующий отделом 
агитации и пропаганды Венгер
ского оборонного союза Им
ре Леваи.

В школах и клубах союза 
ведутся занятия по парашютиз
му, спортивной стрельбе, авто- 
и мотоспорту, радиоспорту, ор
ганизуются различные военно- 
спортивные игры. Молодежь 
активно принимает участие в 
крупных мероприятиях, посвя
щенных праздничным и знаме
нательным датам. С энтузиаз
мом комсомольцы участвуют в 
походах по местам боевой сла
вы Советской Армии — осво
бодительницы. Посещение во
енных городков, организуемые 
в клубах и школах ВОС друже
ские встречи с ветеранами тру
да, с воинами Венгерской на
родной армии, военно-спортив
ные викторины, просмотр 
фильмов, организация темати
ческих выставок — все это спо
собствует формированию ха
рактера человека нового об
щества, помогает воспитанию 
молодежи в духе патриотизма 
и социалистического интерна
ционализма.

Большое значение уделяет 
ВОС укреплению сотрудниче
ства с братскими социалисти
ческими странами, продолжал 
И. Леваи. Особенно крепкие 
связи сложились между Вен
герским оборонным союзом и 
ДОСААФ,

С. ИВАНОВ, 
иорр. ТАСС.

Будапешт.

вом». Все это, мол, открывает 
возможности для улаживания 
проблем, которые разделяют 
ЮАР и международное сооб
щество.

Кое-какие изменения а 
ЮАР происходят. Отменены 
отдельные унизительные, бро
сающиеся в глаза проявления 
расовой дискриминации, как, 
например, таблички на скамьях 
в городских парках, открыты 
многорасовые гостиницы, рес
тораны, отели, пляжи. Но эти 
меры не затрагивают корней 
апартеида и преследуют про
пагандистские цели: показать 
мировой общественности «ли
берализацию» расистского ре
жима. Сама же основа расиз
ма — политическое бесправие 
африканцев, составляющих 80 
процентов населения страны, и 
их жестокая эксплуатация ос
таются неизменными. Не слу
чайно газета «Ситизен», рупор 
правящей националистической 
партии, заявила, что «мы ни 
в коем случае не отходим от 
принципов апартеида. Но мы 
живем в меняющемся мире и 
должны приспосабливаться».

Подобная «либерализация» 
вполне устраивает западные 
державы, монополии которых 
совместно с южноафрикански
ми корпорациями нещадно эк
сплуатируют природные и 
людские ресурсы страны. 
Ведь апартеид по-прежнему 

гарантирует самую высокую в 
мире норму прибыли на вло
женный капитал — 35—40 про
центов. А ЮАР есть куда 
вкладывать. Недра страны та
ят в себе неисчислимые богат
ства.

В южноафриканской эконо
мике действуют свыше 500 
американских фирм, еще око
ло шести тысяч фирм ведут 
торговлю с расистами. Кроме 
того, в ЮАР орудуют почти 
700 английских, примерно 450 
западногерманских, более 100 
французских корпораций. Юг 
Африки для них — «главный 
золотой рудник». Отсюда они 
также получают большинство 
из тех 37 минералов, без кото
рых не могла бы функциони
ровать промышленность Запа
да. В прошлом году, пишет 
танзанийская «Дейли ньюс», за 
счет этого импорта удовлетво
рялась, как минимум, треть 
общей потребности в хроме, 
ванадии, магнезите, платине и 
прочем минеральном сырье. 
Поставки из ЮАР имеют важ
ное значение и для военной 
промышленности. Без импорта 
минералов из ЮАР экономика 
Запада рухнет в течение ше
сти месяцев, пугает председа
тель подкомиссии по мине
ральному сырью палаты пред
ставителей конгресса США 
Сантини. И призывает поддер
живать такой уровень военной, 
экономической и финансовой 
помощи ЮАР, который бы 
обеспечил ее защиту от пре
словутой «коммунистической 
угрозы».

И этот уровень поддержива
ется, да еще как. Разумеется, 
в обход санкций ООН. Трудно 
найти такой вид оружия, кото
рый бы либо не поставлялся 
ЮАР монополиями Запада, 
либо не производился там по 
их лицензиям. Речь идет 
прежде всего о танках, броне
транспортерах, самоходных 
орудиях, истребителях, снаря
дах и т. д. Председатель юж

На специальном полигоне 
неподалеку от военно-воз
душной базы США в Эллинг
тоне (штат Техас) в разгаре 
военные учения. Группа мо
лодых людей в маскировочных 
халатах преодолевает полосу 
препятствий. Со стрельбища 
доносятся автоматные очере
ди — там другая группа от
рабатывает тактику ведения 
боя. И еще одна группа под 
руководством инструктора ос
ваивает приемы самбо и учит
ся бесшумно уничтожать 
«противника» с помощью хо
лодного оружия...

Это отнюдь не лагерь для 
подготовки специальных войск, 
каких немало сейчас в США. 
«Арифметику смерти» прохо
дят американские школьники, 
подростки 13—19 лет. Они — 
члены местной бойскаутской 
организации, над которой 
«шефствует» база ВВС. «На
чальник сборов»—некто Джо 
Богарт, уголовник-рецидивист, 
ныне член местной организа
ции ку-клукс-клаиа.. Он же 
руководитель «теоретических 
занятий» с подростками. Глав
ные темы — антикоммунизм и 
расизм. «Я горжусь тем, что 
вхожу в ку-клукс-клан, — за
явил этот мракобес коррес
понденту техасской газеты 
«Хьюстон крояикл». — Мы 
должны быть готовы к расо
вой войне. Черномазым и ком- 
ми не место в Америке».

Но «собратья по вере» Бо
гарта отнюдь не ждут расо
вой войны — они уже давно 
активно ведут ее. Молодчики 
из ку-клукс-клана в Буффало 
(штат Нью-Йорк) средь бела 
дня в. упор застрелили в хар
чевне зашедшего туда пере
кусить негра. Снайперы-раси
сты в Цинцинатти (штат 
Огайо) наповал сразили двух 
негритянских подростков, ко
торые направлялись в продо
вольственную лавку. Два не
гритянских юноши погибли от 
пуль расистов в центральном 
парке Солт-Лейк-Сити (штат 
Юта).

Число жертв расистов ра
стет с каждым днем, преступ
ления головорезов из ку-клукс- 
клана приобретают все более 
зверский характер. Обществен
ность США была шокирована 
сообщениями из Атланты 
(штат Джорджия), где раси
сты .терроризируют негритян
ское население с помощью си
стематического- истребления 
чернокожих детей. Уже 15 
подростков стали жертвами 
террора. Убийства отличаются 
особой жестокостью и звер
ством.

Напрашивается вопрос: ку
да же смотрят власти? Поче
му они не положат конец пре
ступлениям? Как это ни дико, 
но американские власти, столь

ноафриканской корпорации по 
вооружению Пит Мараис на
кануне нового года порадовал 
расистов сообщением о том, 
что более трех четвертей все
го оружия для армии ЮАР 
производится в стране, а ос
тальная часть импортируется 
«без затруднений». Он намек
нул, что в стране ведутся ра
боты и по созданию ядерного 
оружия.

Всемерно помогая создавать 
военно-полицейскую машину в 
ЮАР для защиты режима 
апартеида, а значит, и своих 
капиталовложений. Запад од
новременно не прочь погово
рить о возможностях «диало
га» угнетателей и угнетенных, 
который будто бы приведет к 
постепенной ликвидации си
стемы апартеида. Превозно
сятся, в частности, «добро
вольные кодексы», принятые в 
ЮАР на ряде предприятий, со
зданных капиталистами из 
стран «Общего рынка», Кана
ды, США, и призванные обес
печить «продвижение, по ме
ре возможности, в сторону 
расового равенства».

Каковы же результаты это
го продвижения? Да никаких. 
На этих предприятиях наряду 
с «кодексом» сохраняется в 
неприкосновенности старый 
принцип — черную работу де
лает черный, заявил известный 
в ЮАР борец за гражданские 
права Тамсания Камбуле.

Таковы факты. Западные 
монополии и режим Претории 
пытаются совместными усилия
ми сохранить статус-кво в 
ЮАР. Мелкие издержки, а 
именно «косметическая опера
ция фасада апартеида», не 
столь уж обременительны. 
Эти мероприятия призваны 
лишь создавать более благо
приятные условия для коло
ниального ограбления народа 
Южной Африки.

А. ЖИГУНОВ, 
соб. корр. АПН.

Дар-эс-Салам.

В ОБЩЕСТВЕ БЕЗ БУДУЩЕГО

ГОТОВЯТ 
УБИЙЦ

любящие становиться в позу 
«защитников» прав человека, 
действуют заодно с убийцами. 
Вот лишь один факт. В конце 
прошлого года судебные вла
сти Гринсборо (штат Север
ная Каролина) оправдали ше
стерых ку-клукс-клановцев, ко
торые хладнокровно расстре
ляли антираспстскую демонст
рацию, убив пять человек. Не
достатка в уликах против 
преступников не было — вся 
сцена расправы была заснята 
на телевизионную пленку и 
неоднократно передавалась по 
телевидению по всей стране. 
Тем не менее американская 
Фемида, что называется, «за
крыла глаза» на преступление 
и отпустила убийц на свобо
ду, поощряя их на дальней
шие расправы.

Сторонником вопиющего без
закония и преступного произ
вола показал себя и офици
альный Вашингтон. Конгресс 
США даже принял поста
новление, фактически сво
дящее на нет положения за
кона о гражданских правах, о 
десегрегации системы образо
вания в США. Еще ранее со
лидные «бреши» в этом законе 
пробил Верховный суд США, 
по сути санкционировавший 
продолжение ' расовой дискри
минации при найме на работу 
и в высших учебных заведе
ниях. Да и сама администра
ция Дж. Картера, развязав
шая крикливую кампанию в 
«защиту» прав человека, па
лец о палец не ударила, что
бы положить конец бесправию 
чернокожего населения, обуз
дать расистов. Более того, 
именно федеральные и местные 
власти США летом прошлого 
года бросили войска на подав
ление негритянского восстания 
в Майами.

«Правительство США прово
дит официальную политику 
геноцида в отношении черно
кожего населения», — заявил 
Национальный комитет граж
данских прав чернокожего 
населения. С аналогичным об
винением в адрес официаль
ного Вашингтона выступили 
представители другого угне
тенного национального мень
шинства США — индейцев.

В свете этих обвинений ста
новится ясным, почему сенат

ПО ПУТИ
НЕЗАВИСИМОГО
РАЗВИТИЯ

Индийский народ по праву гордится своими успехами в 
строительстве национальной экономики, преодолении тяжело
го наследства колониального прошлого.

За годы независимого развития древняя страна неузнавае
мо преобразилась. Республика создает атомные реакторы, за
пускает в космос искусственные спутники Земли, производит 
электронно-вычислительные машины и реактивные воздуш
ные лайнеры.

Сегодня страна прочно вошла в первую десятку промыш
ленно развитых государств мира.

НА СНИМКЕ: вид на столицу республики Дели.
Фото В. ДУБИЛЯ и И. ЗОТИНА.

КРЕПОСТЬ-МУЗЕЙ
Недавно в Сирии недалеко от города Тартус открылся 

новый музей. Им стала крепость Маркаб — памятник 
древнего зодчества.

Много веков стоит эта крепость в аравийской пустыне, 
где свирепствуют ветры и нещадно палит солнце. Первое 
упоминание о ней относится к 1062 году. Некоторые ис
следователи считают, что крепость построена крестонос
цами, заботившимися прежде всего о неприступности сво
их оборонительных сооружений. Недалеко от крепости на
ходилась гавань, следы которой обнаружили сирийские 
археологи.

Маркаб была основательно укреплена. На первой ли
нии стен находились круглые башни с узкими бойницами, 
через которые когда-то сыпались стрелы, лилась горя
щая смола, сбрасывались камни на голову врага. Вторая 
линия защитных стен полностью разрушена. Во дворе 
крепости сохранились колодцы. В жилых помещениях от
сутствуют какие-либо удобства. Здесь сумрачно и сыро. 
В потолке небольшие отверстия, через которые пробивал
ся тусклый свет — единственное естественное освещение 
Маркаба. В одном из таких помещений сохранился длин
ный стол, очаг в углу. В крепости есть храм, где кресто
носцы совершали молебны, подсобные помещения, коню
шни, в которых содержались тысячи лошадей.

Недалеко от крепости — гряда холмов, сбегающих к 
морю. На последнем холме расположилась сторожевая 
башня. Говорят, что эта башня связана с Маркабом под
земным ходом. По нему весной 1285 года бежали кресто
носцы.

С. ТИШКОВ.
(ТАСС).

ПРОБЛЕМЫ МОЛОДЕЖИ
НЫО-ИОРК. Ухудшение 

экономического положения 
и отсутствие социального 
прогресса — таковы пробле
мы, которые больше всего 
будут волновать молодежь 
капиталистического мира в 
80-е годы. Призыв к прави
тельствам разрабатывать 
-конкретные программы по 
активному вовлечению под
растающего поколения в 
жизнь общества содержится 
в докладе «Молодежь в со
временном мире», опублико
ванном здесь генеральным 

американского конгресса до 
сих пор не ратифицировал та
кой важнейший международ
ный документ, как конвенция 
о предупреждении преступле
ния геноцида и наказании за 
него.

Поразительную «глухоту» 
обнаруживают правящие кру
ги США и в отношении тре
бований общественности рати
фицировать другие междуна
родные документы, гаранти
рующие основные экономиче
ские, социальные, культурные 
и политические права населе
ния. Лишь однажды за двух
летнюю сессию сенат присту
пил к обсуждению этого воп
роса. Не прошло, однако, и 
пяти минут, как вопрос был 
закрыт — законодатели на
отрез' отказались * поставить 
эти документы на голосование, 
отметив, что они «противоре
чат американским законам и 
обычаям». Действительно: 
предусмотренные этими кон
венциями права — на труд, 
отдых, обеспеченную старость, 
жилье, медицинское обслужи
вание, образование, доступ к 
культуре — несбыточны в ус
ловиях США.

Два года назад бывший 
член Верховного суда США 
Энб Фортас указал, что с мо
мента принятия декларации не
зависимости, провозглашаю
щей основные права амери
канцев, минуло более 200 лет, 
но что до их полного осуще
ствления еще далеко. По его 
слотам, США «находятся у 
подножия горы» н нм пред
стоит «трудное покорение 
вершины».

Последние события указыва
ют на то. что влиятельные 
круги в США ие только все
ми силами противятся этому 
восхождению, но и увлекают 
страну назад, к дальнейшему 
свертыванию и без того куцых 
американских «прав», к обес
печению монополиям полной 
«свободы» эксплуатации и уг
нетения большинства населе
ния.

Ю. ЛЕВЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Вашингтон.

секретарем ООН К. Вальд
хаймом.

В докладе указывается, 
что если в 60-е годы значи
тельная часть молодежи 
сталкивалась, прежде всего,, 
с кризисом культуры, идео
логии, устоявшихся поли
тических институтов, то в 
нынешнее десятилетие на 
первый план выдвигаются 
конкретные проблемы без
работицы, неполной занято
сти, материальных лише
ний — «проблемы сущест
вования и выживания».

(ТАСС).

Ровно четыре года миновало 
с тех пор, как в 1977 г. в январ
ские дни проводился областной 
семинар театральной молоде
жи. Этот семинар был одним 
из первых действенных откли
ков в нашей области на поста
новление ЦК КПСС «О работе 
с творческой молодежью».

В редакционном архиве есть 
фотография, на которой участ
ники прошлого оеминара: Вла
димир Иванский, ставший в 
1980 году одним из победите
лей внутрнтеатрального смотра 
молодежи Свердловского 
ТЮЗа, солист Свердлов
ского театра, музыкальной ко
медии Иосиф Крапман, лауре
ат конкурса актеров свердлов
ских театров на лучшую роль 
года...

Можно называть еще и еще 
имена молодых, добившихся 
за это время немалых творче
ских успехов, прошедших путь 
от дебюта к творческой зрело
сти. Несомненно, хороший 
заряд, настрой дал им тот се
минар, где профессиональная 
учеба, интересные лекции соче
тались с дискуссиями о граж
данственной позиции актера, о 
проблемах мастерства, с пока
зом самостоятельных работ, ве
селыми «капустниками».

В 1978 году с успехом про
шел семинар творческой мо
лодежи области.

И вот приближается новый 
семинар-встреча молодых дея
телен искусства Свердловской 
области. Он состоится 16—19 
марта, его организаторы — об
ком ВЛКСМ и Свердловское 
отделение Всероссийского теат
рального общества. Тема се
минара — «Активная жизнен
ная позиция молодого худож
ника», а главная задача —• 
пропаганда решений XXVI 
съезда КПСС.

Недавно члены молодежной 
секции ВТО обсуждали про
грамму будущего семинара: 
как сделать его интересным, 
кого пригласить из столичных 
режиссеров, актеров, критиков.

фВОЛЕЙБОЛ

ИГРАЮТ 
ОЛИМПИЙСКИЕ 
ЧЕМПИОНЫ

Б Свердловске начались иг
ры второго тура мужского 
чемпионата страны по волейбо
лу. Во Дворце спорта и зале 
свердловского СКА выступают 
все двенадцать клубов высшей 
лиги. Каждый день — шесть 
игр. Любители волейбола с ин
тересом следят за встречами 
сильнейших волейболистов Со
ветского Союза, ведь в соста
вах приехавших к нам команд 
выступают все чемпионы Мос
ковской Олимпиады.

Центральной встречей пер
вого игрового дня тура был 
матч серебряного призера про
шлого первенства — ленин
градского «Автомобилиста» и 
рижского «Радиотехника». Во
лейболисты столицы Латвии 
дали настоящий бой нс знав
шим до этого поражений во
лейболистам города на Неве. 
Хорошо сыграл капитан «Ра
диотехника» олимпийский чем
пион Павел Селиванов. Он был 
буквально вездесущ, по осо
бенно сильно действовал в на
падении. Ленинградцы, у кото
рых на площадке находились 
три золотых медалиста Олим- 
пиады-80 — А. Ермилов, 
В. Зайцев и В. Дорохов, не 
смогли противостоять мощным 
ударам прибалтийских спорт
сменов. Лишь во второй пар
тии «Автомобилисту» удалось 
с трудом вырвать победу — 
18:16, а первую, третью и чет

БЕЗ ПОТЕРЬ
В Минске на чемпионате страны по волейболу среди жен

ских команд свердловская «Уралочка», лидер чемпионата, 
продолжает уверенно побеждать своих соперниц. Свердлов
чанки в очередном туре переиграли минчанок из «Цскры» — 
3:0 и пока не потеряли в минском турнире ни одного очка.

Остальные результаты встреч в Минске: Медин (Одесса)-« 
АДК (Алма-Ата) — 3:2, «Динамо» (Москва) — «Автомо
билист» (Ташкент) — 3:2.

ф ХОККЕЙ. ПЕРВАЯ ЛИГА ------------------------------------ -

ЦЕНА ПЕРВОГО ЗВЕНА
СКА (СВЕРДЛОВСК) - СКА 

(НОВОСИБИРСК) - 3:1 (1:1, 1:0, 
1:0).

Шайбы забросили: у ураль
цев — Сергей Доможиров (9 и 
47 минуты), Александр Бори
сов (40); у сибиряков — Влади
мир Кузьмин(4).

Штрафное время — по во
семь минут. Численное преиму
щество команды реализовали по 
одному разу: у хозяев — Сер
гей Доможиров, когда был уда
лен Владимир Кузьмин, у гос
тей — Владимир Кузьмин, иог- 
да на скамейке штрафников 
находился Сергей Михайлов.

Повторный матч между ар
мейскими клубами был во 
многом похож на первый по
единок этих команд. Гости от
крыли счет, хозяева вскоре 
сравняли его, затем пошла за
тяжная борьба, которая дол
гое время не давала преиму
щества ни одной из сторон. 
Свердловчане опять бросили в 
наступление все силы, но так 
же, как и в прошлом матче, у 
них не было настоящего лиде
ра, который бы сумел сделать 
атаки острыми и результатив
ными. Обычно основной удар
ной силой у уральцев выступа
ло первое звено, возглавляе
мое Сергеем Доможировым. 
Но к поединку с сибиряками 
оно распалось: Евгений Гуров 
закончил действительную служ

Антракта 
не будет!. 
какие проблемы творчества мо
лодых стоит вынести'на обсуж
дение?

Нам кажется, эти вопросы— 
тема для размышлений и дей
ствий не только непосредствен
ных его организаторов. Ведь 
само понятие «семинар» пред
полагает активность его участ
ников. У секретарей комсо
мольских организаций театров, 
молодежи творческих союзов 
есть еще время подумать над 
тем, какой действенный вклад 
внести в успех семинара, как 
достойно представить на нем 
свои организации.

Сейчас составляются списки 
участников предстоящей встре
чи. Необходимо, чтобы в них 
вошли имена людей, по-на
стоящему творческих, способ
ных заинтересовать других и 
своими мыслями, и своими ра
ботами, а не просто актеры, не 
занятые в эти мартовские дни 
в репертуаре (такие случаи 
имели, к сожалению, место на 
прошлых семинарах).

Программа семинара и на 
этот раз будет напряженной, 
без «антрактов». Его участники 
должны настроиться на работу, 
а не на приятные лыжные про
гулки в весеннем лесу. Пусть, 
как по бикфордову шнуру, бе
жит от сердца к сердцу вдох
новенный огонек творчества. 
И если будущие участники се
минара, возвращаясь по его 
окончании в свои города, вос
кликнут: «Как хочется рабо
тать!» — в этом и будет глав
ный успех семинара. Который, 
повторяем, зависит от всех.

Итак — размышляйте, дей
ствуйте!

вертую он проиграл. Победив 
со счетом 3:1, рижане догнали 
ленинградцев, к вечеру того же 
дня у обеих команд стало по 
пять очков. А в лидеры с ше
стью очками вышел чемпион- 
ЦСКА, обыгравший студентов 
МВТУ - 3:0.

К радости свердловских лю
бителей волейбола, собравших
ся во Дворце спорта, «Урал- 
энергомаш» победил со счетом 
3:1 волейболистов харьковско
го «Локомотива». У обеих 
команд до этой встречи было 
по одной победе в первом ту
ре, поэтому матч носил прин
ципиальный характер. Победив 
в первом сете — 15:9, наши 
волейболисты вдруг стали не
узнаваемыми во второй партии, 
которую они проиграли 4:15. 
Терпели они бедствие и в тре
тьем сете, но усилиями капи
тана команды «Уралэнерго- 
маш» Валерия Лосева, Алек
сандра Рязанова эту партию 
удалось спасти — 17:15. Чет
вертый сет был упорным до са
мого последнего удара. Выиг
рали уозяева площадки — 
15:13. «Локомотив» в этой 
встрече проиграл — 1:3.

Остальные результаты пер
вого дня соревнований: «Поли
техник» (Одесса) — «Звезда» 
(Ворошиловград) — 3:1. «Дина
мо» (Ташкент) — «Дорожник» 
(Алма-Ата) — 3:1, «Локомотив» 
(Киев) — «Динамо» (Москов
ская область) — 3:1.

А.УРАЛЬСКИЙ.

бу и ушел из команды, а Ва
лентин Арзамасов получил 
травму и вышел из строя. По
этому тренерам свердловчан 
пришлось заново создавать 
первое звено, это привело к 
перестановкам игроков во всех 
линиях, что, естественно, не 
способствовало ни сыгранно
сти армейцев, ни умелым их 
действиям.

Важной для хода всего по
единка была вторая шайба 
свердловчан, проведенная за 
несколько секунд до оконча
ния второго периода. Она по
зволила хозяевам заиграть бо
лее свободно и добиться в 
третьем периоде нужного пре
имущества над соперником.

Четыре очка, добытые ураль
скими армейцами в споре с их 
сибирскими одноклубниками, 
поправили дела свердловских 
хоккеистов и переместили их 
с нижней в среднюю часть 
турнирной таблицы.

Свердловский «Автомоби
лист» начал тур на день позже 
армейцев, он скрестил клюшки 
в Новосибирске с «Сибирью». 
Уральцы уступили сибирякам— 
4:7. Вчера команды провели 
повторную встречу.

Н. БОРИСОВ.
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ф ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

...И ПРУД СТАНОВИТСЯ БОЛОТОМ
Прочитал статью Ж. Щербины «Чтобы не скуде

ли водоемы». Вопрос поднимается правильный: 
действительно, мы сами должны приумножать 
рыбное богатство в водоемах области, бороться с 
загрязнением вод, браконьерством, заниматься 
устройством мест отдыха для рыбаков. Вот что 
несколько лет назад я видел на озере Селигер Ка
лининской области. Вокруг озера сделаны шала
ши для ночлега, вешалки для сушки рыб, коптиль
ни. Рядом сложены поленницы дров Дсушняк), 
врыты скамейки и столы, есть ямы для отходов. 
Поэтому нигде не видно битой посуды, банок, бу
маги, не вырубаются деревья для костров. Чисто 
на берегах водоема. Воспроизводство рыбных за
пасов проводится регулярно путем временного за
прета на ловлю того или иного вида, либо выпус
ком в водоем личинок ценных рыб. Отдых там от
менный, рыбалка отличная. И мне вдруг вспомни
лось, что на юго-западе нашей области, на грани
це с Пермской областью, есть замечательное мес
то, село Нижнеиргинское Красноуфимского райо
на, окруженное горами, сосновыми и березовыми 
рощами, самой северной в области дубовой рощей.

здесь водилась рыба — лещ, чебак, окунь, щука 
и даже хариус. Порыбачить, отдохнуть, набраться 
здоровья сюда приезжали любители из Свердлов
ска, Красноуфимска, Ачита.

Все это было. Но вот прошли годы, плотина 
подгнила, уровень воды понизился, обнажились 
заливные луга, которые являлись одновременно и 
нерестилищем, и кормовыми зонами. Количество 
рыбы заметно сократилось, водоем стал заболачи
ваться.

Старожилы говорят, что неоднократно из Сверд
ловска приезжали комиссии: смотрели, составляли 
планы, сметы. Но уезжали — и все оставалось по- 
старому.

В селе есть водоем, который образуется 
речками: Иргиной и Шуртаном. Когда-то, 
давно, этот водоем был полноводным. В

двумя

обилии

ф ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС К XXVI СЪЕЗДУ ПАРТИИ

Кедровый природы. Особенно много их 
выделено в Карпинском и 
Новолялинском лесхозах. Есть 
среди них « и такие, которые
существуют уже более

НЛ «ОХОТУ»
С ОБЪЕКТИВОМ

А ведь работ по восстановлению плотины 
так уж и много. Лес рядом, местные члены об
щества рыбаков и охотников смогли бы помочь. 
Поднять уровень воды в водоеме на 1.5 — 2 мет
ра — и увеличится рыбное поголовье. А как бы 
сразу похорошела местность. Опять бы начала 
гнездиться водоплавающая дичь. Рядом, в Новом 
селе, работает водолечебница на местной мине
ральной воде, и на водоеме люди могли бы отды-

Красноуфимский район.
Б. МАСЛОВ.

ф ЭТЮДЫ О ПРИРОДЕ

ЛИСИЦА НА
наряд
Урала

столетий. Но внешне 
глядят великолепно,
жают давать 
орехов.

Большую 
хозяйству в

они
трех 
вы

хорошие
продол- 
урожаи ПРОМЫСЛЕ

За последние годы большую популярность 
приобрела охота с фотоаппаратом.

Ее трофеи—снимки зверей и птиц—интере
сны и более долговечны, чем трофеи ружей
ной охоты. Их и много лет спустя можно по
казывать друзьям и знакомым, а самому вспо
минать и заново переживать те волнующие ми
нуты, когда сделал удачный снимок.

Внешне фотоохота очень похожа на ружей
ную. Те же скитания по лесам и озерам, но
чевки у костра, скрадывание дичи или ожида
ние ес в засидке. Фотоохотник получает тот 
же комплекс впечатлений, что и ружейный 
охотник. Но есть и очень важные преимуще
ства. Во-первых, фотоохотник не стеснен сро
ками. В любое время года он может занимать
ся любимым увлечением. Во-вторых, получив 
разрешение, он может посещать заповедники 
и заказники, куда доступ человеку с ружьем 
закрыт.

Объектом фотоохоты могут быть не только 
животные, но и певчие птицы, пресмыкающие
ся, насекомые, растения.

помощь лесному
организации пра-

За ночь из-за выпавшего

«В лесном хозяйстве обеспечить... улучшение качест
венного состава лесов. Вырастить... молодняк ценных дре
весных пород».

(Из проекта ЦК КПСС к XXVI съезду партии «Основ
ные направления экономического и социального развития 
'СССР па 1981 — 1985 годы и на период до 1990 года»)

вильной эксплуатации и рас
ширенного воспроизводства 
кедровых лесов оказывают 
ученые. Лабораторией лесове
дения Института экологии ра
стений и животных Уральско
го научного центра Академии 
наук СССР разработаны ре
комендации по налаживанию 
научно обоснованного учета 
кедровников. Применение этих

инея все сказочно 
зилось: матовой,
припудренный снег, 
в кронах деревьев, 
тишина казалась 
белой.

преобра- 
как бы 

кружево 
И даже 

какой-то

Кому однажды случалось 
видеть взрослое дерево си
бирского кедра, тот никогда 
не забудет чарующей его 
красоты. И не только внеш
ним великолепием примеча
телен этот истинный предста
витель урало-сибирском фло
ры, но и замечательной во 
всех отношениях древесиной,

ском районах. Почти все они
ныне взяты на строгий 
объявлены памятниками

учет, 
при-

вкусом 
мян
ностью

и питательностью се-
— орехов, возмож-

роды и подлежат всемерной 
охране.

Занимались уральцы в про
шлом и искусственным разве
дением кедра. Так, в резуль
тате посадки взятых в лесу 
кедровых дичков около двух 
с половиной столетий назад на 
берегу таежной реки Тавды

получать
ке ценное для

при подсоч- 
промышлен-

возникла сохранившаяся 
сих пор Василисина

до 
роща.

рекомендаций на 
позволило уточнить
площадь кедровых

практике 
общую 

лесов в

Неспешно я долгое время 
шел по старой лыжне, тянув
шейся вдоль лесной .опушки, 
и нс уставал восхищаться 
открывавшимися перед гла
зами пейзажами. Иней под 
лыжами нс скрипел, а тихо
шуршал,

ностй и медицины сырье, име
нуемое живицей, многими 
другими полезными свойства
ми. Особенно ценится свойст
во кедра давать до глубокой 
старости высокие урожаи се
мян. Подсчитано, что суммар
ная стоимость их за время су
ществования дерева в нс-

Скоро вступит во второе сто
летие существования 
вая роща, посаженная 
пинске.

Следует подчеркнуть,

кедро- 
в Кар-

что и

сколько
МОСТЬ 
стволе

раз превышает стои-
сосредоточенной 

древесины.
в

'коренные таежные жители — 
ханты, манси, коми, селькупы, 
эвенки, тофы —- всегда очень 
бережно относились к кедру, 
поклонялись ему как священ
ному дереву. Потому что в 
местах, где он рос в изоби-

Именно свойством давать 
регулярно обильные урожаи 
орехов кедр обратил на себя 
внимание первых русских зем-

лии, им всегда 
удача в охоте 
боля, медведя 
дичь.

сопутствовала 
на белку, со- 
и боровую

лепроходцеп, в поисках 
шей доли переваливших

луч-
мно-

го веков назад Уральский хре
бет. Было также подмечено, 
что если кроне дерева при
дать садовую форму, то уро-

В наши дни 
многое для

танже делается
того, чтобы

скудела, приумножалась
не 

на-
ша кедровая нива. В Сверд
ловской области рубки кедро
вников запрещены с 1961 го-

жди
С Я !■

орехов заметно повысят-
наступать

обычного. Понимание 
особенности привело

будут чаще
этой 

в ко-
печном итоге к тому, что сна-
чала уральцы, а 
биряки начали

затем и си- 
заниматься

окультуриванием кедровников, 
естественно произраставших 
вблизи деревень и горноза
водских поселков. Делалось 
это обычно путем удаления из 
древостоев соседствующих с 
кедром деревьев, что предо
ставляло ему возможность 
разрастаться вширь и разви
вать могучую крону.

Воспитанные таким спосо
бом древостои в виде пре
красных рощ, расположенных 
вблизи многих старинных 
уральских селений, сохрани
лись до наших дней и получи
ли название припоселковых. 
Особенно много их в Алапаев
ском, Верхотурском и Турин-

Человек

и биосфера
На днях состоялась пятая 

Уральская конференция моло
дых ученых по проблеме «Че
ловек и биосфера», посвящен- 

• ная XXVÎ съезду партии. Ор
ганизаторы конференции—об
ком ВЛКСМ, облсовет НТО и 
Институт экологии растений и 
животных УНЦ АН СССР. 
Оргкомитет возглавил член- 
корреспондент АН СССР 
В. Н. Большаков.

В конференции приняли 
участие ведущие ученые Ура
ла профессора, доктора наук 
H. Н. Данилов, С. А. Мамаев 
и другие. Молодые ученые до
ложили результаты своих на
учных исследований.

да. Почти все они
государственным 
вым хозяйствам

переданы 
промысло-

для заготов-
ки орехов, пушнины, мяса ди-
ких животных, сбора
грибов

ягод,
лекарственного

сырья. Областным управле
нием лесного хозяйства в Се
ровском лесхозе организова
но Морозковское лесничество, 
основная задача которого —
на практике 
результатов

показать, каких
можно

при эксплуатации
добиться 
кедровых

лесов, не связанных с их руб
кой, и путем проведения ме
роприятий по расширенному 
их воспроизводству.

Лесоводы Свердловской об
ласти уже посадили кедры на 
площади пять тысяч гектаров 
и наметили в начавшемся пя
тилетии удвоить ее.

Многие 
саждения

естестаснные на-

ботаническими
кедра объявлены 

памятниками

Свердловской области: те
перь их насчитывается 622,6 
тысячи гектаров. Для сравне
ния: 15 лет назад их было на 
13 процентов меньше.

Под методическим руковод
ством профессора С. А. Ма
маева и старшего научного 
сотрудника В. И. Шабурова в 
Веох-Исетском лесхозе поло
жено начало закладки кедро
вых культур из семян, полу
ченных из десяти областей, 
краев и автономных респуб
лик Сибири. Это будут так не

не нарушали 
молвия.

поэтому мои
общего

шаги 
без-

зываемые географические
кудьтуры, которые закладыва
ются для выяснения наиболее 
продуктивных в уральских ус
ловиях генотипов кедра. В 
лаборатории радиоэкологии 
старшим научным сотрудни
ком П. И. Юшковым изучает
ся влияние разных доз облу
чения и температурных режи
мов на жизнеспособность кед
ровых семян. Уральская лес
ная опытная станция и Сверд
ловское научно-производст
венное лесозаготовительное
объединение испытывают
способы наиболее эффектив-
ного 
ного 
ках.

Не

Густые заросли ивняка
расступились, и открылась 
обширная поляна. Я быстро 
окинул ес взглядом и тут
же, отступив 
шагов назад,

па несколько 
спрятался за

одним из кустов.
На поляне, метрах в ста 

пятидесяти, увидел рыжую 
лисицу, вытворявшую что-то 
невероятное. Начал наблю
дать. Вот она сделала не
сколько больших прыжков и 
замерла. Потом, то погружая 
морду в снег, то переступая 
на передних лапах, стала в 
ускоренном темпе перекиды
вать из стороны в сторону 
свое гибкое тело. Затем 
вдруг принялась быстро
быстро рыть снег передними 
лапами. Что-то достала из 
образовавшейся ямки и не
которое время жевала. После
небольшой паузы 
сделала короткую 
ку, прислушалась 
закружилась в 
танце...

Рыжая была так

лисица 
пробеж- 
н вновь 

странном

увлечена
своим занятием, что в тече-

выращивания 
материала в

должна стоять

посадоч- 
питомни-

в сторо-
не от благородного дела и мо
лодежь нашей области.
более, что до сих пор
можно 
торые

встретить людей, 
к кедру, да и в

лом к прекрасной нашей
роде

Тем 
еще 
ко- 
це- 

при-
относятся как настоя-

щие варвары. Ради несколь
ких зрелых, а чаще всего не
зрелых шишек, пользуясь со
временными пилами или даже 
ножом бульдозера, сокруша
ют они в считанные минуты 
вековые деревья. С этим злом 
надо всемерно бороться.

Е. СМОЛОНОГОВ, 
В. КИРСАНОВ,

М. ПЕТРОВ, 
сотрудники лаборатории 

лесоведения Института 
экологии растений 

и животных УНЦ
АН СССР.

БЕРЕЗОВЫМ СНЕГ
Снег в лесу. После метелей всюду разбросаны обломки ве

ток, кора деревьев, семена. Особенно много семян березы. И 
что любопытно, семена березы сравнительно равномерно рас
пределены по снегу. Нужно ли дереву такое равномерное рас
пределение?

Оказывается, не только нужно, но и жизненно важно. Семе
на могут прорасти, а ростки успешно развиваться только на 
обнаженной, свободной от травянистого покрова почве. А для 
того, чтобы найти эти редкие обнажения почвы, нужно «про
щупать» семенами большие площади, используя равномерное 
их распределение.

К концу зимы все неровности, травы покрываются или заме
таются снегом и получается идеальная магистраль, имеющая 
одинаковое аэродинамическое сопротивление по всей поверх
ности.

По-видимому, эта поверхностная магистраль влияет на равно
мерность распределения семян березы, но этого недостаточно. 
Березовые листья ветром перемещаются по снегу, пока не 
встретится какое-либо препятствие, а вот снежинки распреде
ляются по поверхности снежного покрова равномерно. Навер
но, здесь имеет значение структурное родство падающих сне
жинок и снежинок, составляющих поверхностный слон снеж
ного покрова.

Стоп! Семена-снежинки — вот, наверное, в чем дело!
Семена березы по форме и размерам соответствуют снежин

кам, образующим поверхностный слой снега.
Г. ГОЛОВНЕНКО.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Пятница, 30
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»

8.00 — «Время».
8.40 — Утренняя гимнастика.
9,05 — Программа мульт

фильмов.
9.25 — «Ждите писем». Ху

дожественный фильм.
11.20 — Новости.
14.00 — Новости.
14.20 — «К звездам вместе». 

Документальный фильм.

14,50 — «Наш адрес — Со
ветский Союз». Программа с 
участием художественных кол
лективов Приморского края.

15.20 — Родная природа.
15.45 — Творчество народов 

миоа.
16.15 —Москвичи — съезду 

партии.
16.45 — В гостях у сказки. 

«Стоптанные туфельки». Худо
жественный телефильм.

17.45 — Человек и закон.
18,15 — Сегодня £ мире.
18.30 «Голоса народных 

инструментов». Гитара. Переда
ча 2-я.

19.30 —- Премьера многосе
рийного документального теле
фильма «Целина». 3-я серия.

20.30 —- «Время».
21.05 — Чемпионат СССР по 

хоккею. «Спартак» — «Трак

НС 22071

ние нескольких минут не за
мечала, что за ней наблюда
ют. Но вдруг она останови
лась, повернула в мою сто
рону острую мордочку, кру
то развернулась и быстро 
помчалась в сторону леса.

Лисица скрылась. А я все 
еще нс двигался с места. Од
новременно было и радостно, 
что удалось подсмотреть од
но из таинств лисиной жиз- 

и досадно, что помешал 
ей.

Летом на этой поляне вы
росли высокие травы, их ни
кто не скосил, и они со спе
лыми семенами ушлй под
снег. Узнали 
переселились 
и наделали в 
корму много, 
для теплых

об этом мыши, 
сюда из леса 
снегу норок. И 

и материала 
гнезд хватало.

Только бы жить да радовать
ся потихоньку. Так нет же.
им надо бегать

ссориться.
под снегом 

Мышиную
возню и писк услышала ли
сица, пробегая поутру, и на
чала довольно успешно охс-
титься или, 
мышковать, 
ее и застал.

На месте

иначе говоря, 
За трапезой я

охоты
жил всего лишь

обнару- 
несколько

глубоких раскопов в снегу и 
сделал вывод, что лисица 
убежала полуголодной, так 
как ее суточный рацион со
ставляет рколо двух десят
ков мелких грызунов. Уходя 
с поляны, был уверен, что
кумушка 
недалеко 
сюда,
свою охоту.

находится где-то
и еще вернется 

ч гобы продолжит ь

Н. ЯКОВЛЕВ.

«Выстрел» из фоторужья почти бесшумен, 
не пугает животных. Поэтому съемку можно 
повторять несколько раз.

Занятие это становится гораздо интересней, 
когда фотоохотник общается с товарищами по 
увлечению: обменивается опытом, показыва
ет свои работы широкой аудитории, участвуя 
в выставках, конкурсах, публикуя снимки в 
газетах и журналах.

При Свердловском областном обществе охот
ников и рыболовов существует клуб фотоохот
ников. В его работе принимают участие рабо
чие. инженеры, ученые, журналисты, профес
сиональные фотографы и фотолюбители.

В клубе ежегодно проводится выставка ра
бот на тему: «Человек и природа». Члены 
клуба принимают участие в конкурсе «Охота 
с фотоаппаратом», проводимом «Росохогрыбо- 
ловсоюзом» совместно с журналом «Охота и 
охотничье хозяйство», и в других всесоюзных 
и международных конкурсах и выставках.

Во Всесоюзном конкурсе 1980 года клуб за
воевал почетное третье место.

Работы членов клуба С. Гункина и В. Бес
сонова отмечены грамотами и памятными ме
далями на международной выставке в Болга
рии. Киноочерки о природе С. Смородина не
однократно занимали призовые места в обла
стном конкурсе любительских фильмов.

На страницах областных газет нередко мож
но встретить снимки и очерки о природе мно
гих членов клуба.

Участие в работе клуба облегчает фотоохот
нику организацию поездок в охотхозяйства, 
выбор сюжетов съемки, дает возможность вы
хода к широкому кругу слушателей и зрите
лей. Вступить в клуб может каждый, у кого 
любовь к природе сочетается с увлечением фо
тографией или кино.

Мы ждем вас, фотоохотники!

r. ПАЛАСТРОВ, 
председатель клуба фотоохотников 

при Свердловском областном обществе 
охотников и рыболовов.

Фото автора.

«ЧТОБЫ НЕ СКУДЕЛИ
ВОДОЕМЫ»

БЮРО

• БЮРО

Так называлась коррес
понденция, опубликованная 
в «На смену!» 3 декабря 
прошлого года. В ней рас
сматривался ряд проблем, 
возникших на водоемах об
ласти. В редакцию пришел 
ответ от начальника Госрыб- 
инспекции по Свердловской 
области Мишкина. В нем, в 
частности, говорится:

«Согласно положению об 
охране рыбных запасов и 
регулировании рыболовства 
в водоемах СССР, утверж
денного постановлением Со-
вета Министров СССР от
15 сентября 1958 года, все
рыбохозяйственные 
предоставляются

участки 
органами

рыбоохраны по договорам в 
бессрочное пользование го
сударственным предприяти
ям рыбной промышленности 
и во вторую очередь дру
гим рыбозаготовительным 
организациям.

тор» (Челябинск). В перерыве- 
Сегодня в мире.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.00 — МОСКВА. Программа 

передач.
10.05 — Мамина школа.
10.35 и 11.35 — География. 

8-й класс. Северо-западный 
район.

11.05 и 17.40 — Историко-ре
волюционная тема в советском 
изобразительном искусстве.

12.05 — Английский язык.
12.35 и 13.35 — История. 7-й 

класс. Русская культура XVII 
века.

13.05 — Учащимся ПТУ. Об
ществоведение. Идеологическая 
борьба на современном этапе.

14,05 — Студентам-заочни
кам. Высшая математика. I 
курс. Непрерывность функции.

15.15 — Происхождение мо
рали и социальная сущность 
морали.

16.00 — Слушателям подго

Инспекцией рыбоохраны 
по Свердловской области пе
реданы по договорам област
ному обществу охотников и 
рыболовов ряд водоемов. 
Несколько крупных водое
мов закреплено за Сверд-
ловским рыбокомбинатом.

Инспекция рыбоохраны 
постоянно дает консульта
ции по зарыблению водое
мов и проведению рыбовод-
но-мелиоративных работ.
Решением всех проблем на 
водоемах, закрепленных за 
обществами, обязаны зани
маться они сами. Для пере
вода водоемов в культурные 
рыбные хозяйства Необходи
мо в течение ряда лет про
водить 
тивные

рыбоводно-мелиора- 
работы, повысить

рыбопродуктивность, улуч
шить ихтиофауну водоемов. 
Однако на отдельных водое
мах до сих пор еще наблю
даются заморы рыбы, не про
водятся мелиоративные ра
боты» .

К сожалению, т. Мишкин 
в своем ответе не указал 
конкретных адресов, где 
еще не налажена работа по 
всемерной охране водоемов
в нашей области, и 
ничего не написал

также 
о том,

как Госрыбинспекция борет
ся с нехозяйственным отно-
шением к водоемам. Дума
ется все же, что функции 
инспекции не ограничивают
ся только закреплением во-

товительных отделений. Физи
ка. Фазовые переходы.

16.30 — Ф. М. Достоевский. 
«Преступление и наказание».

18.10 — Экран — учителю. 
А.'М. Горький. «Песня о Соко
ле», «Песня о Буревестнике». 
7-й класс.

18.40 — Свердловск. Обсуж- 
1 даем проект ЦК КПСС. На во

просы телезрителей отвечает 
П. С. Томилов.

19.00 — Новости.
19,15 — Новое на киноэкране.
20.00 — реклама.
20.10 — Для вас, малыши!
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «Нашим 

городам и селам — высокую 
культуру и образцовый общест
венный порядок».

21.45 — Новости.
22.00 — «Мы начинаем в 22». 

Эстрадная программа.
22.50 — Телефильм.
23.00 — МОСКВА. Симфониче

ский концерт из произведений 
М. Кажлаева.

23.40 — «Младшая сестра». 
Художественный фильм. 1 и 2-я 
серии.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

доемов за предприятиями, 
обществами и консультация
ми по проведению рыбовод
но-мелиоративных работ...

Ведь, например, в реше
нии исполнительного коми
тета областного Совета на
родных депутатов от 13 де
кабря 1977 года записано: 
«обязать... инспекцию рыбо
охраны оказывать всемерное
содействие 
спортивным 
организации

дооровольным 
обществам в

культурных
рыбных хозяйств». В поло
жении о спортивном и люби
тельском рыболовстве Мини-
стерства рыбного 
СССР органам 
вменяется в

хозяйства 
рыбоохраны 
обязанность

«оказывать обществам охот
ников и рыболовов, другим
добровольным 
обществам... 
тодическую i

[ спортивным 
всемерную ме- 
помощь в осу-

ществлении ими мероприя
тий по организации культур
ных рыбных хозяйств», а в 
уже созданных хозяйствах 
«оказывать помощь в охра
не и воспроизводстве рыб
ных запасов, в организации
работы общественных 
спекторов охраны».

ин-

дели водоемы» и от главно
го инженера Свердловского 
рыбокомбината т. Гаврило
ва. В ответе сообщается:

«Специально для созда
ния культурных рыбных хо
зяйств решением облиспол
кома от 23 апреля 1965 го
да обществу охотников и ры
боловов были переданы во
доемы площадью около 10 
тысяч гектаров. Свердлов
ский рыбокомбинат еще 20 
октября 1979 года заключил 
договор с обществом охотни
ков и рыболовов о совмест
ном использовании и созда
нии культурных рыбных 
хозяйств на водохранилищах
Белоярском,

Рев-

за-

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!»

Рефтинском,
Нижнемарнинском, Волчи- 
хинском, Качканарском, озе
рах Аятском, Таватуй, Исет-
ском, Ирбитском, на 
динском пруду (общей пло-
щадью 22020 гектаров,
крепленных за Свердлов
ским рыбокомбинатом). Но
этот договор 
утвержден».

Редакция 
ровалась по

до сих пор не

проконсульти- 
данному вопро-

су с инструктором облис
полкома Ю. В. Бобыкиным. 
Он отметил, что, как преду
смотрено советским законо
дательством, любое пред
приятие в нашей стране име
ет право заключить договор
с другими предприятиями и 

К слову говоря, во многих организациями без привле-
областях Российской Феде
рации уже не первый год 
при инспекциях создаются 
советы по любительскому 
рыболовству, которые реша
ют всевозможные вопросы 
организации упорядоченной 
любительской рыбной лов
ли.

Пришел ответ на коррес
понденцию «Чтобы не ску-

Сегодня РУСАЛКА
30-1 ШОПЕНИАНА. КАРМЕН-

СЮИТА.
31-1 ЩЕЛКУНЧИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПРОДЕЛКИ 

ХАНУМЫ 
30-1 НОРА
31-1 ПОСЛЕДНИЙ СРОК

чения к решению этого 
роса местных органов 
сти.

...После публикации 
респонденции «Чтобы

воп- 
вла-

кор- 
не

скудели водоемы» в веде
ние областного общества 
охотников и рыболовов для

РЕСТАВРИРУЕТСЯ ЧУДО 
СВЕТА

Египет — страна пирамид. 
На самую известную из 
них — 5000-летнюю пира
миду Хеопса, одно из семи 
чудес света — недавно 
пришли реставраторы. В 
свое время на ее строитель
ство пошло примерно 2,3 
миллиона каменных плит 
весом каждая в 2,5 тонны. 
Сооружали ее. как утверж
дал Геродот, 100 тысяч че
ловек в течение 20 лет.

Пирамиды Гизы противо
стоят суровому климату 
пустыни вот уже
лет. Однако в прошлом веке 
возникла реальная угроза их 
существованию. Тогда пра
вители Египта стали исполь
зовать прочные камни двух
метрового внешнего слоя 
для строительства своих 
дворцов и укреплений. Об
нажившиеся ступени гроб
ницы Хеопса под воздейст
вием сил природы начали 
быстро разрушаться. Свой 
«вклад» в разрушение пи
рамид внесли и тысячи лю
бителей-« верхолазов». но 
что бы то ни стало стре
мившихся покорить это чу
до света высотой 146 мет
ров.

ИЗ ДВУХ зол...
Похоже. Санта Клаусу се

верных стран скоро придет
ся отказаться от услуг бы
строногого оленя, который 
помогал, ему развозить ново
годние подапки Северный 
олечь. утверждают специа
листы, страдает от стресса, 
что нередко приводит к яз
ве желудка. Этот вывод под
тверждает и шведский вете
ринар доктор К. Ребиндео 
Обследуя стадо оленей в мес
течке Миттадален на севере 
Швеции, он обнаружил язву 
у четырех из каждых пяти 
животных. (АПН).

организации культурного
рыбного хозяйства передано 
Шитовское озеро.

ТЮЗ им ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

29-1 в 10 ч. СКАЗКА
О ЦАРЕ САЛТАНЕ 

30-1 в 15 ч. БЭМБИ

ГОСЦИРК
Сегодня и ежедневно 

цирковая феерия 
«ЗЕМЛЯ ЧУДЕС» 

в сопровождении дипломан
та конкурса артистов эстра

ды в Гаване.
ВИА «СТЕПНЫЕ МАКИ».

СОВКИНО — Бабек (две 
серии).

УРАЛ — Победитель. Во- 
лочаевские дни. Знакомство 
по брачному объявлению. 
В зале документальных 
Фильмов: Прощание с Олим
пиадой. Братья Васильевы.

САЛЮТ — Реванш. Точка 
отсчета.

БУРЕВЕСТНИК — Чудови
ще.

ЗНАМЯ — Звездный ин
спектор. Бабек.

Редактор 
И. МАЛАХАЕВ.

МИР — Чудовище.
ЭКРАН — Кан украсть 

миллион.
СОВРЕМЕННИК — Точка 

отсчета.
СТРЕЛА — По данным 

уголовного розыска.
ИСКРА — Поговорим, брат 

(две серии). Экипаж (две се
рии).

РОДИНА — По закону че
сти (две серии).

ЗАРЯ — Полет с космо
навтом. Бабек (две серии).

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Последние дни 
новый американский фильм 

«КОЗЕРОГ-ОДИН» 
(две серии). 

Сеансы: 12, 16, 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Подставная 

жена.
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30 — 31 января по области ожидается переменная облач
ность, на большей части территории небольшой снег, места
ми метели, ветер западный, 9 —14 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 15 — 20, местами до 10, днем 6 — 11 
градусов холода.
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